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Финансовая и налоговая
амнистия - одно из главней-
ших политических реше-
ний, принятых руковод-
ством Грузии после «бархат-
ной революции», заявил
премьер-министр Грузии
Зураб Жвания на заседа-

А МНИ СТ И Я

нии правительства. Он
представил проект закона
«О легализации недеклари-
рованного имущества и на-
логовых обязательств».

По его словам, финансо-
вая амнистия вместе с при-
нятием нового Налогового

кодекса означает проведе-
ние совершенно новой по-
литики в Грузии. «Это зна-
чит, что в Грузии объявляет-
ся четкий режим способ-
ствования развитию бизне-
са и экономики, - сказал
Жвания. - Это не рядовой

проект – это твердое реше-
ние президента и прави-
тельства начать проведе-
ние действительно либе-
ральной экономической по-
литики совершенно нового
типа». В то же время «акт
легализации финансов,
имущества и налоговой за-
долженности, который по-
ступит в парламент, являет-
ся одноразовым мероприя-
тием».

«Речь идет о двух  типах
амнистии, которые объеди-
нены в одном законе. Одна
– налоговая амнистия, кото-
рая коснется всех задол-
женностей, которые суще-
ствовали до первого января
2004 года, кроме уже при-
знанных задолженностей», -
подчеркнул премьер. Она
не коснется лишь тех лиц,
против которых уже ведет-
ся уголовное преследова-
ние; которые накопили до-
ходы за счет наркобизнеса,
незаконной торговли ору-
жием и преступлениями,
предусмотренными между-
народным правом; на лиц,
чьи обязательства находят-
ся на учете в соответствую-
щих органах, то есть уже
признаны на момент вступ-
ления закона в силу, и тех,
которые махинациями, пу-
тем различных товарных
операций искусственно со-
здали задолженность со
стороны государства по от-
ношению к себе.

- На всех остальных, без
каких-либо исключений,
закон о налоговой амнистии
будет распространяться.
Это значит, что проверка
налоговой документации до
первого января 2004 года
будет запрещена любой
правоохранительной или
контролирующей структу-
ре, - сказал Зураб Жвания.
В частности, снимается не-
обходимость в заполнении
какого-либо документа или
представления декларации

предпринимателями в ка-
кой-либо орган.

Относительно имуще-
ственной и финансовой
амнистии Зураб Жвания
заявил, что  это часть зако-
на предусматривает, что
каждый гражданин страны
или гражданин другой стра-
ны, который желает декла-
рировать свои финансы и
имущество в Грузии, будет
иметь такую возможность
без того, чтобы кто-то начал
расследование - откуда его
имущество произошло.
«Это будет служить тому,
чтобы все, у кого накоплены
финансовые возможности,
у кого есть имущество,
смогли бы вложить сред-
ства в развитие грузинской
экономики. Наш приоритет
- создание рабочих мест,
трудоустройство, задей-
ствование предприятий», -
сообщил Жвания.

Согласно законопроек-
ту, проверка деклариро-
ванного имущества, в том
числе и происхождение
финансов, также не будет
перепроверяться. Для ле-
гализации финансового
положения лицо обязано
оплатить одноразовый на-
лог в размере одного про-
цента от легализированно-
го им финансового имуще-
ства. Гражданам страны до
конца 2005 года будет дан
срок на представление фи-
нансовой и имущественной
декларации на основании
легализированного ими
имущества. Также в тече-
ние 2005 года на перепро-
верку уже легализирован-
ного имущества будет
объявлен мораторий.
Представленная информа-
ция об имущественном по-
ложении будет конфиден-
циальной.

Выступивший на засе-
дании президент Грузии
Михаил Саакашвили зая-
вил, что правительство на-

правило в парламент стра-
ны законопроект о налого-
вой амнистии. Он выразил
надежду, что проект будет
«завтра же утвержден пар-
ламентом». «В рамках «на-
логовой амнистии» будет
уничтожена вся налоговая
документация, датирован-
ная до первого января 2004
года». «Амнистия затронет
90 процентов производ-
ственных субъектов, в отно-
шении которых не ведется
следствие», - заметил пре-
зидент. По его словам, «на
подобный шаг правитель-
ство пошло потому, что на-
логовая система прежнего
правительства была полно-
стью коррумпированной.
Люди-то платили налоги, но
все эти деньги шли в кар-
маны коррумпированных
чиновников, поэтому тре-
бовать выплату прежних
задолженностей неоправ-
данно как в экономичес-
ком, так и в правовом ас-
пекте». Он также подчерк-
нул, что многие граждане
вынуждены скрывать свои
средства, так как не могут
представить документацию
о происхождении этих денег
и опасаются преследова-
ния. «Для этой категории
мы вводим одноразовое
мероприятие особого ха-
рактера. Они смогут откры-
то заявить о наличии любо-
го количества имущества и
денег, мы доверяем им,
придется лишь выплатить
один процент стоимости
декларированного имуще-
ства, после чего никто не
будет интересоваться его
происхождением», – зая-
вил президент. Полученная
сумма будет вложена в эко-
номику Грузии для создания
новых рабочих мест. Миха-
ил Саакашвили сказал, что
закон не будет иметь обрат-
ной силы и ни одно из пос-
ледующих правительств не
сможет его пересмотреть.

26 октября в Грузии под пат-
ронажем президента Михаи-
ла Саакашвили началась Не-
деля грузино-еврейской

Началась Неделя грузино-еврейской дружбы
дружбы, сооб-
щает Медиа-
Ньюс. Торже-
ственные ме-
роприятия от-
крылись во
Мцхета, и в те-
чение недели в
них примут
участие до 200
бизнесменов и
общественных
деятелей из
Израиля, Рос-
сии, США, Бель-
гии и других

стран. В рамках недели друж-
бы пройдет празднование
столетия основания Тбилис-
ской синагоги.

Вчера первая леди Грузии
Сандра Руловс встретилась в
отеле «Шератон-Метехи-Па-
лас» с представительницами
прекрасной половины делега-
ции. На встрече гости выра-
зили готовность провести в
Грузии ряд благотворительных
мероприятий.

Параллельно там же про-
шел форум еврейских и гру-
зинских бизнесменов, в кото-
ром приняли участие прези-
дент Торгово-промышленной
палаты Грузии Джемал Инаиш-
вили и представители прави-
тельства страны.

Продолжение темы –
на 5-й стр.

Грузия увеличит
добычу нефти
Грузия в будущем году соби-

рается увеличить добычу не-
фти в 2,5 раза и довести ее до
500 тысяч тонн, заявил на про-
шедшей в Киеве международ-
ной конференции «Нефть и газ
- 2004» генеральный директор
АО «Грузнефть» Гурам Варшало-
мидзе, сообщает Медиа-Ньюс.
По его словам, это станет воз-
можно благодаря внедрению
новых технологий добычи не-
фти и расширению геолого-
разведочных работ. Кроме того,
работающие в Грузии иностран-
ные нефтяные компании пла-
нируют вложение новых инве-
стиций в эту отрасль страны. В
качестве примера Варшало-
мидзе назвал международную
компанию «Канарго», которая
собирается в 2005 году осуще-
ствить 57 миллионов долларов
инвестиций для бурения в Вос-
точной Грузии 15 новых горизон-
тальных скважин и пяти разве-
дочных.

Строительство нового
правительственного адми-
нистративного комплекса
на Авлабаре в Тбилиси бу-
дет профинансировано на
средства, полученные от
продажи Крцанисской пра-
вительственной резиден-
ции, сообщает Медиа-
Ньюс. По словам министра
экономического развития
Грузии Кахи Бендукидзе,

Новые парламентарии
Центризбирком Грузии вместо занявших должности в орга-

нах исполнительной власти членов парламента назвал в сре-
ду их правопреемников, сообщает Медиа-Ньюс. Все четверо
перешедших в структуры исполнительной власти были чле-
нами «Национального движения» и прошли в парламент по
спискам этой партии, их место заняли другие члены правя-
щей партии. Ими стали Николай Алхазишвили, Реваз Пираш-
вили, Георгий Абуладзе и Георгий Ахвледиани.

Крцанисскую
резиденцию продадут

Крцанисская резиденция
включена в списки объек-
тов, подлежащих перво-
очередной приватизации и
будет продана в ближай-
шие месяцы. Желание ку-
пить этот комплекс изъя-
вили уже трое, но Бенду-
кидзе не уточняет, кто
именно собирается прива-
тизировать Крцанисскую
резиденцию.

Нино Бурджанадзе
отправится в Москву

Председатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе 30
октября отправится в Москву, сообщает Интер-Пресс. На
первое ноября запланированы ее встречи со спикером
Российской Госдумы Борисом Грызловым, председателем
Совета Федерации Сергеем Мироновым, секретарем Со-
вета безопасности России Игорем Ивановым и министром
иностранных дел Сергеем Лавровым.

С целью защиты прав человека парламентская фракция
«Правая оппозиция» открыла телефонную «горячую линию»,
передает Интер-Пресс. С четверга граждане Грузии, посчи-
тавшие, что их права были нарушены тем или иным ведом-
ством, смогут позвонить по номеру 92-24-15. Как заявили

В ожидании гражданской войны
По данным Интер-Пресс,

поддерживающие Рауля Хад-
жимба правительственные
круги абхазских сепаратистов
создают на базе резервистов
вооруженные формирования
во всех районах Абхазии и
обещают плату в 300 долла-
ров США. В Сухумской фи-
лармонии, которую 12 октяб-

ря заняли сторонники Хад-
жимба, каждый день увеличи-
вается число вооруженных
лиц. Боевое настроение не
скрывает и поддерживающее
лидера оппозиции Сергея Ба-
гапша общественно-полити-
ческое движение «Амцахара»
По полученной из Сухуми ин-
формации, его члены запаса-

ются оружием. По оценке ме-
стных наблюдателей, количе-
ство сторонников Багапша на-
много превышает число сто-
ронников Хаджимба, хотя в
том случае, если между ними
произойдет вооруженное
столкновение, в Абхазии еще
долго не завершатся неуп-
равляемые процессы.

Срок воинской
службы сокращен

Парламент Грузии сократил
срок обязательной воинской
службы до одного года, сооб-
щает Медиа-Ньюс. Как заявил
заместитель председателя Ко-
митета по обороне и безопас-
ности Ника Руруа, новый закон
касается и тех, кто призван на
воинскую службу осенью теку-
щего года. Готовится еще один
законопроект, предусматрива-
ющий упразднение в вузах во-
енных кафедр. Согласно этому
законопроекту, студенты будут
проходить службу в армии по
окончании вуза.

Нарчемашвили
осужден на три
месяца. Пока...
По решению Верховного

суда, в среду бывшему мини-
стру внутренних дел Грузии Кобе
Нарчемашвили была вынесена
мера пресечения, сообщает
Интер-Пресс. Ему предстоит
отбыть трехмесячное предвари-
тельное заключение. Помимо
злоупотребления служебными
полномочиями, служебной ха-
латности и попытки нарушения
таможенных правил Нарчемаш-
вили инкриминируется причи-
нение ущерба бюджету в раз-
мере 287.180 лари.

Хашба покинул Сухуми
«Председатель правительства» абхазских сепаратис-

тов Нодар Хашба подал в отставку и вылетел в Москву с
российской военной авиабазы в Гудаута, сообщает Ме-
диа-Ньюс со ссылкой на достоверный источник в Абхазии.
Принять это решение Хашба вынудили сторонники одно-
го из кандидатов в «президенты» Сергея Багапша, в част-

ности, Александр Анкваб и его группировка. Хашба был
назначен на пост «премьера» вместо Рауля Хаджимба пос-
ле т.н президентских выборов третьего октября.

Между тем, как сообщает Интер-Пресс, сторонники дви-
жения «Амцахара», поддерживающие Сергея Багапша, ка-
тегорически отрицают факт давления на Нодара Хашба.

В Абхазии пересчитают голоса
«Верховный суд» Абхазии создал специальную комиссию, которая займется пересчетом голосов по 35 протоколам

окружных избирательных комиссий, сообщает Интер-Пресс. В ее состав войдут представитель Центризбиркома и
по одному представителю от каждого кандидата в президенты.

«Правая оппозиция» открыла «горячую линию»
на проведенной в среду пресс-конференции представители
«Правой оппозиции» Кока Гунцадзе и Георгий Цагареишви-
ли, защита прав человека будет осуществляться прямо с
парламентской трибуны или в парламентских комитетах.
«Горячая линия» будет работать ежедневно с 10.00 до 18.00.

Произвол осетинских боевиковЦхинвальская проблема
остается в повестке дня
Правительство Грузии сделает все для сохранения мира в Цхин-

вальском регионе, несмотря на то, что осетинская сторона практи-
чески ежедневно устраивает провокации, цитирует министра обо-
роны Грузии Георгия Барамидзе Медиа-Ньюс. Он отметил, что пра-
вительство не собирается законсервировать этот конфликт и в
настоящее время разрабатывается план его урегулирования. Под-
твердив информацию о том, что осетинская сторона ежедневно
обстреливает грузинские села зоны конфликта, министр заметил:
«Мы не позволим осетинским формированиям втянуть себя в мас-
штабные боевые действия».

Осетинские боевики заставили жителей пяти
сел Малого Лиахвского ущелья убрать со зданий
сельских администраций государственные флаги
Грузии, а периодической стрельбой пытаются за-
пугать местное население и вынудить его покинуть
обжитые места, заявил парламентарий Гурам Вах-
тангишвили. По его словам, если правительство
срочно не примет необходимые меры, к концу года
в Грузии появится до 20-25 тысяч беженцев из Боль-
шого и Малого Лиахвского ущелий, передает Ме-
диа-Ньюс.

«МЫ НЕ ЗНАЕМ, КТО ПОБЕДИТ»

«ПЕРВЫМ БУДЕТ ЯНУКОВИЧ»

ДВА СЦЕНАРИЯ

«НОВЫЕ ИДЕИ»
ХАЙКИ ТАЛВИТИЕ

ПРАЗДНИК ЧЕХИИ

ПРАВО СПЕЦИАЛЬНОГО
ЗАИМСТВОВАНИЯ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ КОНТАКТЫ
ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ

НАНИ БРЕГВАДЗЕ
СПОЕТ ДЛЯ СИРОТ

МИРНАЯ МИССИЯ КАВКАЗА

СКОНЧАЛАСЬ ЖЕНЩИНА,
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АСАНИДЗЕ ИЗБРАН
В ПАРЛАМЕНТ ГРУЗИИ
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Выборы в Украине

«МЫ НЕ ЗНАЕМ, КТО ПОБЕДИТ»
Оксана ШЕВЛ,

профессор Университета Пердью
- Вы не могли бы определить, какой

политический режим сейчас в Украине?
- Политический режим, существую-

щий в Украине, можно квалифициро-
вать как промежуточный между автори-
тарным и демократичным. Есть такой тип
режима, который называется competitive
authoritarianism (соревновательный ав-
торитаризм). Это пока еще не автори-
тарный режим лукашенковского типа...
Но в то же время это и не демократи-
ческий режим, из тех, которые суще-
ствуют в центрально- и восточно-евро-
пейских странах, где более равные воз-
можности у кандидатов, где нет адми-
нистративного давления на избирате-
лей, где не используются государствен-
ные органы для того, чтобы помешать
кандидатам. Украина находится в таком
промежуточном положении.

Мы не знаем, кто победит на выборах
- это уже хорошо. Пока есть конкурен-
ция, соревнование.

- А что будет, если победит Виктор

Янукович? И что будет, если победит
Виктор Ющенко?

- Если победит Ющенко, как раз и воз-

никнет вопрос, насколько он сможет
осуществить те надежды на демократи-
зацию общества, которые с ним связы-
ваются. Но, по крайней мере, это будет
шанс, это будет встряска всей элиты, что
всегда хорошо. Если мы посмотрим на
опыт постсоветских стран, то чем чаще
менялась руководящая элита, тем более
демократичной становилась страна... От-
ношения с Россией не должны ухуд-
шиться, поскольку, я думаю, Ющенко 
прекрасно понимает, что Россия - глав-
ный стратегический партнер Украины.
Мнение, что он - ставленник США, не
более чем пропагандистский жупел, ис-
пользуемый противниками Ющенко в из-
бирательной кампании, и оно не имеет
под собой никакой основы. Если посмот-
реть на деятельность Ющенко в качестве
премьер-министра, то при нем товаро-
оборот с Россией увеличивался. При
Ющенко участие российского бизнеса в
приватизации объектов на территории
Украины на равных условиях более ре-
ально, чем при Януковиче, который был
бы больше заинтересован в приватиза-

ции в пользу приближенных ему людей,
а не в пользу инвесторов, в том числе и
российских. Я не вижу негативных по-
следствий прихода к власти Ющенко.

В случае прихода к власти Януковича
может произойти консервация демокра-
тических процессов... Я также не думаю,
что предвыборные обещания Янукови-
ча о государственном статусе русского
языка могут быть выполнены. Украинс-
кая элита категорически против этого -
многие депутаты парламента, а также
Кучма и Кравчук, высказались против
таких кардинальных изменений. Вопро-
сы языка и гражданства воспринимают-
ся украинской элитой как вопрос госу-
дарственности...

- Как эти выборы могут повлиять на
американо-украинские отношения?

- Я не думаю, что они повлияют зна-
чительно. Вне зависимости от того, кто
победит. Во-первых, на сегодняшний
день в США нет такого большого инте-
реса к Украине, как прежде. Во-вторых,
сотрудничество с украинской элитой
будет происходить в любом случае.

«ПЕРВЫМ БУДЕТ ЯНУКОВИЧ»
Пол Д’АНИЕРИ,

профессор Университета Канзас
- Существует политологическая при-

мета: после того как состоятся вторые-
третьи свободные выборы в переход-
ной стране, то их можно считать демок-
ратическими. Сколько демократических
выборов уже было в Украине?

- Это правило было введено полито-
логом Сэмюэлем Хантингтоном. Сколь-
ко демократических выборов было в Ук-
раине? Это смотря как считать. Если счи-
тать президентские выборы, то первые
выборы 1994 года были свободные, вто-
рые - 1999 года – полусвободные. И ны-
нешние, 2004 года, несвободные.

Нынешние выборы во многом отли-
чаются от предыдущих. Отличие в том,

что в этих выборах использование ад-
министративного ресурса - вмешатель-
ство государства в ход выборов, конт-
роль над средствами массовой инфор-
мации - значительно расширилось. Ко-
нечно, административный ресурс ис-
пользовался и на выборах 1994 года, еще
больше - в 1999 году. Но сейчас, в 2004
году, роль административного ресурса
является доминирующей.

- Может ли Резолюция о выборах в
Украине, принятая Конгрессом США в
начале октября 2004 года, повлиять на
уровень демократичности голосова-
ния?

- Я не думаю, что закон, принятый
Конгрессом, будет иметь какой-нибудь
эффект... Существует много свиде-

тельств того, что лидирующих предста-
вителей украинского истеблишмента
мало интересует позиция США... Могут
ли США применить санкции в отноше-
нии Украины? Да, это возможно. Ког-
да? Во-первых, США оценят, каковы по-
следствия выборов. Во-вторых, долж-
ны пройти выборы и в самих США. Что-
то зависит от того, кто из кандидатов в
президенты США будет избран. Или уй-
дет время на формирование новой ад-
министрации. Если Джордж Буш будет
переизбран, также возможны значи-
тельные изменения во внешнеполити-
ческом ведомстве. Т.е. реакция на ре-
зультаты выборов в Украине не будет
скорой. При этом я не думаю, что бу-
дет значительное отличие в подходах

к формированию политики относи-
тельно Украины того или иного воз-
можного президента США - Джорджа
Буша или Джона Керри. Буш проявлял
некоторую дружественность к Украи-
не в определенном аспекте - по отно-
шению к правительству. Он не прояв-
лял особой поддержки украинской оп-
позиции. Я думаю, что, независимо от
того, кто будет президентом США, у
него будет трудный выбор в формиро-
вании политики относительно Украи-
ны. На сегодняшний день у США нет
логичной и хорошо разработанной по-
литики в отношении Украины.

- К какому типу относится режим,
существующий в Украине?

- Политологи называют такой тип ре-

жима «электоральным авторитариз-
мом». Это означает - выборы проходят,
но власть все еще авторитарна... К тако-
го рода странам можно отнести и Рос-
сию, а также Киргизию, Казахстан, Арме-
нию, Малайзию...

Очень многое зависит от того, кто
будет объявлен победителем. И я ду-
маю, что победителем будет объявлен
господин Янукович. Вероятно, после
этого последует период нестабильно-
сти, поскольку такой исход выборов
вызовет протесты. И трудно предска-
зать, каковы будут последствия таких
протестов.
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Выборы в США

ДВА СЦЕНАРИЯ
Второго ноября 2004 года в США

пройдут выборы нового президента
страны. По сей день в США не существу-
ет государственной структуры, которая
ответственна за управление выборами
при возникновении кризисных ситуаций
или форс-мажорных обстоятельств в
день голосования.

Два органа, управляющие выборами,
ответственны за узко профессиональ-
ные сферы. Федеральная избирательная
комиссия была основана в 1975 году для
наблюдения за финансированием пред-
выборных кампаний. Комиссия по под-
держке выборов создана в 2002 году, для
того чтобы помочь местным властям за-
менить устаревшие технологии голосо-
вания более совершенными. В США не
существует ни одной личности или орга-
низации, которые имели бы власть при-
нимать решение о судьбе президентс-
ких выборов, если в этом возникнет не-
обходимость. Между тем существует,
как минимум, два сценария, которые
могут повлиять на исход выборов.

ТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ АТАКА
В декабре 2003 года бывший спичрай-

тер президента Ричарда Никсона Уильям
Сэфайр предсказал, что в конце октября
2004 года, накануне президентских выбо-
ров, Америку потрясет крупная террори-
стическая атака. Такого мнения также
придерживается бывший сотрудник ад-
министрации Билла Клинтона Дэвид Рот-
копф. Более того, во время встречи, орга-
низованной телекомпанией CNBC, в ко-
торой участвовали около 200 крупных
бизнесменов и политиков, почти три чет-
верти участников предположили, что до
момента президентских выборов про-
изойдет еще одна террористическая ата-
ка и не исключено что она будет совер-
шена именно с целью их срыва.

Аналитиков пугает то, что террорис-
тическая атака может предотвратить уча-
стие большого числа избирателей в вы-
борах. Конечно, к предотвращению тер-
рористических атак тщательно готовят-
ся службы безопасности, и, начиная с
конца октября, меры безопасности на
территории США будут усилены, как ни-
когда. Однако в то же время не существу-
ет ответа на тот вопрос, что случится,
если такая атака все-таки произойдет.

Писатель Джон Стантон и журналист
Вэйн Мадсен утверждают, что «один ин-
цидент, один угнанный самолет или
«грязная» атомная бомба, взорванная в
американском городе, могут заставить
администрацию Джорджа Буша перене-
сти выборы на год, пока власти будут

наводить порядок и стабилизи-
ровать ситуацию. Более того,
журналисты считают, что в этой
ситуации в США будет введе-
но военное положение. Этого
мнения придерживается также
генерал Томми Фрэнкс, коман-
довавший войсками США во
время войны в Ираке. В 2003
году, в интервью журналу Cigar
Aficionado, он заявил, что об-
ширная террористическая ата-
ка на Соединенные Штаты до
ноябрьских выборов может
повлечь за собой приостанов-
ление действия Конституции
США и перевода органов влас-
ти на военные рельсы.

Однако большинство экс-
пертов считает, что при любом
сценарии отмены выборов не
будет. Главным доводом в под-
держку этого мнения приво-
дится то, что администрация Буша, уви-
дев, как террористическая атака в Испа-
нии повлияла на выборы, не позволит,
чтобы США «манипулировали или шан-
тажировали» подобным образом.

ПОЛОМКИ ИЛИ МАХИНАЦИИ
Группа экспертов из Организации по

безопасности и сотрудничеству в Евро-
пе, приглашенная в США в качестве обо-
зревателей ноябрьских выборов, объя-
вила, что «замена механизмов для голо-
сования по всей территории США потен-
циально может стать источником серь-
езных разногласий во время будущих
выборов».

На предстоящих выборах, по данным
Election Data Service, в США будут ис-
пользоваться пять видов машин для го-
лосования, а 7,4 процента американцев
придут на избирательные участки, осна-
щенные другими типами устройств.

Со времени последних президентс-
ких выборов было зафиксировано око-
ло ста инцидентов, во время которых
машины для голосования теряли па-
мять. Таким образом все результаты го-
лосования, которыми они располагали,
терялись. Машины также неправильно
регистрировали голоса избирателей,
ошибочно причисляя голоса одного кан-
дидата другому. Главной проблемой яв-
ляется то, что большинство новых элек-
тронных машин, на которых голосова-
ние будет проходить путем прикосно-
вения к экрану и которые будут исполь-
зованы более чем 50 миллионам изби-
рателей, хранят всю информацию в па-
мяти компьютера.

Например, в 2002 году штат Мэри-
ленд заказал 16 тысяч электронных ма-
шин для голосования. Штат нанял экс-
пертов в области компьютерной безо-
пасности, перед которыми была постав-
лена задача - организовать компьютер-
ную атаку на машины для голосования,
чтобы повлиять на результаты  условных
выборов. Эксперты ответили, что «сло-
мать» код было чрезвычайно просто. Они
смогли перепрограммировать индиви-
дуальные карточки доступа - личные кар-
точки для голосования, которые получа-
ют официально зарегистрированные из-
биратели. В результате одна такая кар-
точка могла быть использована для го-
лосования несколько раз. Эксперты при-
несли ноутбук на избирательный учас-
ток, без проблем подсоединили его к
электронной машине для голосования
и изменили результаты в конкретной
машине. После этого они дистанционно
проникли в память других машин, где
также успешно подтасовали результаты.
Более того, как выяснилось, для взлома
системы не требовались особо глубокие
знания в сфере компьютерных кодов.
Все 16 тысяч машин закрывались на оди-
наковые замки. Эксперты заявили, что
за десять минут они смогли изготовить
копию ключа, однако даже и этих усилий
не потребовалось: один из них смог за
десять секунд открыть замок примитив-
ной отмычкой.

Электронные машины для голосова-
ния могут ошибаться и без помощи че-
ловека. Например, во время выборов в
местные органы власти в штате Индиа-
на в 2003 году электронная выборная си-

стема учла более 144 тысяч го-
лосов. При этом перед выбо-
рами зарегистрировались ме-
нее 19 тысяч избирателей. В
штате Северная Каролина
машина не учла 5,5 тысячи го-
лосов. Существуют много за-
фиксированных примеров
того, как машины учитывали
голоса избирателей неверно
или вообще «теряли» их. Так,
организация «Проект выбор-
ных технологий» опубликова-
ла доклад, в котором был сде-
лан вывод, что в процессе ис-
пользования электронных ма-
шин было «потеряно» полто-
ра миллиона голосов избира-
телей из-за программных
сбоев или трудностей с
пользованием.

Противники электронных
систем также опасаются про-

извола компаний-производителей по-
добной техники. Всего три фирмы в США
контролируют рынок производства элек-
тронных выборных машин – ES&S,
Diebold и Sequoia. Это - частные компа-
нии, поэтому они не обязаны передавать
даже государственным контролирую-
щим органам секретные компьютерные
коды, поскольку они попадают под дей-
ствие законов о защите интеллектуаль-
ной собственности. Проштрафившаяся
в Мэриленде компания Diebold имеет
наиболее неоднозначную репутацию из-
за своего активного вовлечения в боль-
шую политику. Например, глава фирмы
лично неоднократно публично выступал
с заявлениями в поддержку Джорджа
Буша. Неизбежно возникают подозре-
ния, что Diebold разрабатывает про-
граммное обеспечение, которое позво-
ляет побеждать на выборах кандидатам-
республиканцам. Так как компьютерный
код нельзя проверить, а бумажных ко-
пий избирательных бюллетеней при
электронном голосовании не существу-
ет, то такие утверждения нельзя ни оп-
ровергнуть, ни подтвердить.

В 2002 году на выборах, прошедших в
штате Техас, три кандидата-республи-
канца опередили своих конкурентов
ровно на 18.181 голос каждый. Двое дру-
гих политиков-республиканцев на
столько же голосов опередили конку-
рентов в двух других штатах. При про-
ведении всех этих выборов использова-
лось оборудование Diebold. На выборах
в  Конгресс США в штате Алабама по-
добные странности повлияли на резуль-
таты выборов: по предварительным под-

счетам, лидировал кандидат от Демок-
ратической партии. На следующее утро
победителем был объявлен кандидат-
республиканец – 6.600 голосов, которые
были поданы за демократа, за ночь ис-
чезли из памяти компьютера.

Кстати, Министерство юстиции США
не имеет отдела, который занимался бы
нарушениями в сфере выборов. Дело в
том, что американское правительство
всегда всячески избегало того, чтобы
споры о результатах выборов превраща-
лись в уголовные разбирательства. Пра-
вящие круги США всегда боялись, что
заявления о подделках результатов вы-
боров могли разделить общество и рас-
шатать демократические основы страны.
Многие аналитики считают, что именно
подобные взгляды стали причиной того,
что Ричард Никсон признал свое пора-
жение в выборах 1960 года, несмотря на
то, что существовали серьезные подо-
зрения в мошенничестве его соперни-
ков на некоторых участках.
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В ТЕМУ
В течение 2003-2004 годов интернет-

сайт October Surprise проводил опрос
среди американцев на тему событий,
которые могут оказать чрезвычайное
воздействие на исход президентских
выборов в США. Было предоставлено
семь возможных сценариев. Как выяс-
нилось, 38,8 процента американцев счи-
тают, что наибольшее влияние на исход
выборов может оказать захват или унич-
тожение бен Ладена. 16,1 процента та-
ким событием считают крупный теракт
на территории США. Для 14,4 процента
повышение уровня тревоги до «красной»
боевой готовности - из-за угрозы терро-
ристической атаки в день выборов - мо-
жет стать причиной их переноса на нео-
пределенное время. 12 процентов вы-
разили уверенность в том, что электрон-
ные машины для голосования дадут сбой
в ключевых штатах. Для 8,9 процента
эскалация насилия в Израиле или нача-
ло боевых действий с Ираном и Север-
ной Кореей радикально повлияют на ис-
ход голосования. 6,1 процента амери-
канцев до сих пор считает, что до нояб-
ря в Ираке будет найдено оружие мас-
сового уничтожения. 3,7 процента увере-
ны, что США до второго ноября выведут
свои войска из Ирака, передав эту стра-
ну под попечительство ООН. Большин-
ство респондентов считают, что любой
из этих сценариев потенциально увели-
чит шансы переизбрания Джорджа
Буша.

Бизнес

МИЛЛИАРДЫ НА КАРТУ
По данным организации Christiansen

Capital Advisors, в 2001 году в США об-
щий оборот легальной индустрии игор-
ного бизнеса составил 827 миллиардов
долларов, а нелегальный оборот - около
380 миллиардов. Таким образом, общий
объем ставок, которые делали американ-
цы в различных играх и лотереях, состав-
лял приблизительно 1,2 триллиона.

В США отношение к игорному бизне-
су всегда было достаточно критичным,
однако если от него не исходила прямая
угроза общественному порядку, власти,
церковь и общественность терпели его.
И, независимо от чего бы то ни было,
нелегальный игорный бизнес в виде зак-
рытых игорных домов всегда существо-
вал в стране.

К 1900 году, в соответствии с феде-
ральным законом в США, были прикры-
ты все лотереи. На ту пору единствен-
ными видами азартного бизнеса, распро-
страненного в США, были конские бега
в Мериленде и Кентукки и несколько
карточных клубов, вход в которые был
крайне ограничен. Интерес к игорному

бизнесу стал оживать двумя десятиле-
тиями позже. В 30-е годы снова были
легализованы тотализаторы на скачках
и благотворительные лотереи во мно-
гих штатах. В 1930 году законодатели
штата Невада приняли закон, разреша-
ющий деятельность казино. Причина в
том, что, во-первых, нелегальный игор-
ный бизнес фактически процветал на

юге штата, не принося ни-
каких доходов казне. Во-
вторых, бедная природны-
ми ресурсами Невада пыта-
лась найти нетрадиционные
пути получения доходов.

Впрочем, по-настояще-
му игорный бизнес стал рас-
ширяться лишь с окончани-
ем Великой Депрессии и
началом экономического
подъема в 40-е годы. Еще
одним важным экономичес-
ким фактором, благоприят-
но отразившимся на разви-
тии игорного бизнеса, стал
«сухой закон», который под-

стегнул развитие теневого бизнеса.
После отмены антиалкогольного закона
организованная преступность заинтере-
совалась игорным бизнесом. После это-
го Невада оставалась монополистом в
индустрии.

В 1978 году первое легальное казино
за пределами штата Невада было откры-
то в городе Атлантик-Сити, штат Нью-

Джерси. В начале 60-х годов Нью-Гэмп-
шир стал первым штатом, в котором
была снова легализована лотерея. Поз-
же лотерея была легализована в штате
Нью-Йорк, а в 70-е годы этот процесс был
поддержан еще 12 штатами. В 1980-90
годах лотерея была легализована в 23
штатах и в федеральном округе Колум-
бия. В промежутке между 1989 и 1996
годами девять штатов легализовали ка-
зино. А в 1995 году была создана Амери-
канская Игровая Ассоциация, критики
которой указывали на то, что в своей
деятельности она пытается придать рес-
пектабельный вид неблаговидному за-
нятию.

Ныне в 48 штатах США из 50 в той или
иной форме азартные игры разрешены
и лишь в двух штатах - Гавайи и Юта -
запрещены полностью.

В 2003 году из 11 штатов, где на тот
момент была разрешена деятельность
коммерческих казино, в местные и фе-
деральный бюджеты в качестве налогов
с казино поступило в общей сложности
4,32 миллиарда долларов. Самые боль-

шие объемы налогов были уплачены в
Неваде и Иллинойсе. Правда, причина
этого в том, что в Неваде на 2003 год
были самые низкие налоговые ставки на
казино по США (6,75 процента), а в Илли-
нойсе - самые высокие (70 процентов).

Однако в бочке меда есть большая
ложка дегтя. В странах, где действуют
казино, уровень преступности пример-
но на восемь процентов выше, чем там,
где они запрещены законом. Если в це-
лом по США уровень преступности в
последние годы снижается, то в цент-
рах игорного бизнеса преступность, на-
оборот, растет.

Кроме того, казино не лучшим обра-
зом влияет на местный бизнес. В США
прослеживается четкая закономер-
ность: если в городе открываются игор-
ные дома, то за этим следует массовое
банкротство мелкого бизнеса - кафе,
ресторанов, магазинов, агентств недви-
жимости. Штаты США, среди населения
которых наиболее высок процент азарт-
ных игроков, лидируют по числу банк-
ротств.

Пентагон спрячет
американских солдат
Пентагон разместит войска «вне

поля зрения» участников иракских
выборов, чтобы не создавалось впе-
чатления, будто американские солда-
ты вмешиваются в голосование. Об
этом заявил анонимный американс-
кий представитель в Багдаде. Вмес-
те с тем США категорически отказы-
ваются вывести солдат хотя бы из не-
которых городов.

США досталось
от «Международной

амнистии»
В среду правозащитная организа-

ция «Международная амнистия» осу-
дила Соединенные Штаты за наруше-
ние прав человека в ходе «борьбы с
террором», проводимой после собы-
тий 11 сентября. В опубликованном
организацией докладе приводятся
факты нарушения прав человека в
американских тюрьмах внутри стра-
ны и за ее пределами.

Ветераны
Вьетнама завидуют

По сравнению с войной во Вьетна-
ме американцам в Ираке стало вое-
вать значительно легче. Так считают
ветераны вьетнамской войны, кото-
рым довелось поучаствовать в обоих
конфликтах. По их словам, иракские
повстанцы менее опытны, чем вьет-
намские партизаны. К тому же теперь
войска живут не в брезентовых па-
латках, а располагаются с комфор-
том, имея под рукой телевизоры, ком-
пьютеры и Интернет.

Керри –
«верный друг Израиля»

Билл Клинтон, принимающий уча-
стие в предвыборной кампании кан-
дидата от демократов, во время
встречи с избирателями-евреями на-
звал Джона Керри «верным другом
Израиля». Он выразил уверенность,
что при Керри Израилю будет обес-
печена полная безопасность. Клинтон
пришел на встречу в кипе и привет-
ствовал публику на иврите.

Доступ к сайту
Буша заблокирован

Официальный предвыборный сайт
кандидата в президенты США от Рес-
публиканской партии, нынешнего
президента страны Джорджа Буша-
младшего в среду оказался недосту-
пен для посетителей из сетей, нахо-
дящихся за пределами Соединенных
Штатов.

Bild нарушил
полувековую традицию

Крупнейший немецкий таблоид
Bild впервые в истории нарушил свою
полувековую традицию, напечатав
материал в поддержку кандидата на
пост президента США Джорджа Буша.
В передовице, опубликованной в га-
зете, перечисляется десяток причин,
объясняющих, почему победа Буша
предпочтительнее немцам, чем побе-
да Керри.

Еврокомиссия в кризисе
Новый глава Еврокомиссии Жозе

Мануэль Баррозу обратился к парла-
менту ЕС с просьбой отложить голо-
сование по составу комиссии. Кризис
возник в связи с решением Баррозу
включить в Еврокомиссию Рокко Бу-
тильоне, известного консервативны-
ми взглядами на вопросы брака и не-
гативным отношением к секс-мень-
шинствам.

ЦРУ не хочет называть
виновных

ЦРУ продолжает препятствовать
распространению проекта внутрен-
него отчета, в котором указываются
имена конкретных сотрудников, мо-
гущих нести ответственность за про-
счеты разведки в предотвращении
терактов 11 сентября. С осуждением
подобной практики выступили члены
Конгресса от обеих партий.

В Россию вложили
19 миллиардов

В первом полугодии 2004 года ино-
странные инвестиции в российскую
экономику составили 19 миллиардов
долларов. Об этом заявил в среду гла-
ва Минэкономразвития Герман Греф.
По его словам, приток инвестиций в
страну тормозит несовершенство го-
сударственного регулирования, кото-
рое «должно быть значительно более
жестким».

BP зарабатывает
на дорогой нефти

За третий квартал этого года одна
из ведущих нефтяных компаний мира
BP заработала 3,9 миллиарда долла-
ров, что составляет примерно 1,8 мил-
лиона долларов в час. Если тенден-
ция сохранится, BP может войти в
число рекордсменов по размеру го-
дового дохода за всю историю бри-
танского бизнеса.

Луна превратится
в тыкву

В ночь со среды на четверг жители
разных уголков Земли смогут наблю-
дать полное лунное затмение. Спут-
ник нашей планеты, по словам астро-
номов, будет напоминать пылающую
тыкву, что весьма эффектно сочета-
ется с приближающимся праздновани-
ем Хеллоуина. Затмение будет про-
должаться около четырех часов. Из-за
особенностей расположения небес-
ных светил цветовая гамма затмения
будет весьма красочной - от темно-
бордовых оттенков в южной части
диска, до желто-красных - в северной.





 

В этот день в 1918 году народным коми-
тетом в Праге была провозглашена Чехос-
ловацкая Республика. Освобождение от
австро-венгерской монархии стало ито-
гом Первой мировой войны. Независимая
Чехословацкая Республика с философом
и политиком Томашом Масариком на по-
сту президента была основана в 1918
году. Уже в 20-е годы утвердился демок-
ратический режим. Однако прогресс го-
сударства был остановлен гитлеровской
оккупацией и позднее утверждением
коммунистического режима. В конститу-
ции 20-го года было записано, что носи-
телем государственности является че-
хословацкий народ с двумя ветвями - чеш-
ской и словацкой. Этот день стал днем
образования Чехословакии и отмечался
как государственный праздник вплоть до
ее распада в 1993 году. Чешская Респуб-
лика, в отличие от Словакии, решила ос-
тавить его как государственный празд-
ник, как день возобновления чешской го-
сударственности в рамках Чехословакии.
События 1989 года привели к возрожде-
нию свободы и демократии в стране. В
результате мирного разделения Чехосло-
вакии первого января 1993 года возникла
Чешская Республика.

Корреспондент «СГ» встретился с Чрезвы-
чайным и Полномочным Послом Чешской
Республики в Грузии Йозефом ВРАБЦЕМ.

Досье «СГ»: Йозеф Врабец родился
13 июля 1959 года в городе Липтовский Ми-
кулаш в Северной Словакии. По окончании
среднего учебного заведения поступил в
Карлов университет в Праге на кафедру
востоковедения. Учебу продолжил в Моск-
ве, в Институте стран Азии и Африки Мос-
ковского государственного университета,
где изучал историю Китая и китайский
язык. После окончания университета - со-
трудник Федерального министерства ино-
странных дел в Праге. С 1985 по 1990 годы
работал референтом. В 1990 году был на-
значен третьим секретарем посольства
ЧСФР в Москве, где проработал год. С 1992
по 1994 годы  - первый секретарь посоль-
ства ЧСФР, а затем Чешской Республики
в Москве. Занимался отношениями с Но-
выми Независимыми Государствами Сред-
ней Азии и Южного Кавказа.

В 1995 году в течение года работал заме-
стителем директора Департамента стран
Юго-Восточной Европы и СНГ МИД ЧР. С
1997 по 2002 годы - посол Чешской Респуб-
лики в Украине. С 2002 г.  – директор Депар-
тамента стран Юго-Восточной Европы МИД
ЧР. С ноября 2003 года по июнь 2004 года в

Встречи в СИЗО
Председатель Комитета мониторинга ис-

полнения обязательств Совета Европы Жозе
Дюрье посетила 26 октября находящегося в
изоляторе Министерства госбезопасности
бывшего министра внутренних дел Грузии
Кобу Нарчемашвили. «Мы задали ему разные
вопросы. Совет Европы обязательно просле-
дит за ходом следствия по делу Нарчемаш-
вили. Физически он выглядит нормально,
следов насилия на нем не видно. Сам он про-
сто удивлен своим арестом», - заявила жур-
налистам после встречи с экс-министром
Дюрье, сообщает Медиа-Ньюс.

До этого члены делегации встретились с
Сулханом Молашвили. Как сказала Дюрье, Со-
вет Европы будет в дальнейшем следить за
делом бывшего председателя Палаты конт-
роля. По ее оценке, состояние его здоровья
неудовлетворительно, кроме того, у нее есть
информация о пытках, которым он был под-
вергнут. Дюрье обратилась к Генеральному
прокурору Грузии, попросив ответить на ряд
вопросов по делу Молашвили. Суть ответов
Зураба Адеишвили неизвестна.

Оптимизм Слуцкого
Заместитель председателя думского Ко-

митета по международным делам Леонид
Слуцкий уверен, что российско-грузинское
рамочное соглашение будет заключено в ны-
нешнем году, сообщает Интер-Пресс. Об
этом он сказал в беседе с журналистами пос-
ле встречи с президентом Грузии Михаилом
Саакашвили. По мнению российского депу-
тата, рамочное соглашение станет отправ-
ной точкой во взаимоотношениях двух стран.
Наряду с этим он уверен, что возможно про-
ведение диалога о размещении у Рокского
тоннеля грузинских пограничников и тамо-
женников и достижение в переговорах кон-
кретного результата. «Я не вижу никакой про-
блемы в том, чтобы у Рокского тоннеля нахо-
дились грузинские пограничники и таможен-
ники», - считает Слуцкий, по мнению которо-
го, президент Саакашвили в диалоге с рос-
сийскими властями должен смягчить прису-
щий ему жесткий тон.

В мониторинге
участвовала

делегация Азербайджана
В работе комиссии мониторинга Совета

Европы в Грузии принимала участие и деле-
гация Азербайджана. Как сообщает посоль-
ство Азербайджана в Грузии, в состав деле-
гации входили члены Милли Меджлиса Аси-
ма Моллазаде и Наира Шахтахтинская. В рам-
ках визита азербайджанские депутаты про-
вели встречи с президентом Грузии Михаи-
лом Саакашвили, премьер-министром Зура-
бом Жвания, председателем парламента
Нино Бурджанадзе, а также с генеральным
прокурором и министрами юстиции и иност-
ранных дел. Гостей из Азербайджана принял
также омбудсмен Созар Субелиани, с кото-
рым обсуждались как права человека в це-
лом, так и права азербайджанского меньшин-
ства в Грузии. Азербайджанские парламента-
рии затронули также проблемы заморожен-
ных конфликтов на Южном Кавказе.

Кетеван Багратиони
стала дипломатом

Парламент утвердил Кетеван Багратиони
в качестве посла Грузии в Ватикане, сообща-
ет Медиа-Ньюс. Уроженке Франции Кетеван
Багратиони гражданство Грузии было присво-
ено указом Президента Михаила Саакашви-
ли. С 1995 года она - Почетный гражданин Гру-
зии, награждена медалью имени Иванэ Джа-
вахишвили, а за оказанные стране и церкви
услуги Католикос-Патриарх Всея Грузии Илиа
Второй передал ей специальную грамоту Гру-
зинской церкви. По инициативе и при содей-
ствии Кетеван Багратиони организован це-
лый ряд мероприятий, направленных на раз-
витие грузинской культуры и ее популяриза-
цию за рубежом.

Новый посол владеет английским, фран-
цузским, итальянским и русским языками. Она
замужем за итальянским принцем Раймон-
до Орсини, у них четверо детей.

На границе –
новый распорядок

Российская сторона изменила режим ра-
боты на КПП «Верхний Ларс» на грузино-рос-
сийской границе и сократила рабочий день
на два часа. Теперь пересечь границу мож-
но с 07.00 часов до 18.00, сообщает Медиа-
Ньюс. До введения ограничений КПП рабо-
тало до 20.00 часов. В российском погранич-
ном ведомстве это изменение связывают
с наступлением зимнего периода. Грузинс-
кая сторона заявляет, что подобные огра-
ничения вводились и раньше, но не в ок-
тябре, а в ноябре.

Автобусы никто
не задерживал

Распространенную российскими СМИ ин-
формацию о том, что грузинской стороной у
села Эредви были задержаны три пассажир-
ских автобуса с осетинами, командующий гру-
зинскими миротворческими силами в зоне
грузино-осетинского конфликта Алеко Кик-
надзе не подтверждает, сообщает Медиа-
Ньюс. Эти автобусы якобы направлялись из
Цхинвали в осетинские села.

Штаб-квартира
партизан передана МГБ
Министр госбезопасности Грузии Вано Ме-

рабишвили отправился в среду в Зугдиди, где
провел встречу за закрытыми дверьми с гу-
бернатором региона Самегрело-Земо Сва-
нети Гиги Угулава, передает Медиа-Ньюс.
После этой встречи Мерабишвили осмотрел
штаб-квартиру партизанского отряда Дави-
да Шенгелия, которая в ближайшее время
будет передана министерству и в которой
расположится отряд специального назначе-
ния региональной службы безопасности Са-
мегрело-Земо Сванети.

Депутаты без зарплаты
не останутся

Ноябрьскую зарплату грузинские парла-
ментарии получат посредством пластиковых
карт, сообщает Интер-Пресс. Для этого в пар-
ламенте будут установлены банкоматы
«Объединенного грузинского банка», «Базис-
банка» и «Интеллектбанка».

Прямая речь

«Новые идеи» Хайки Талвитие
- У нас всего пятнадцать минут, - предуп-

редил журналистов специальный предста-
витель Евросоюза по Южному Кавказу Хай-
ки Талвитие. Пресс-конференция в миссии
ЕС в Грузии началась вчера с опозданием
из-за того, что Талвитие несколько задер-
жался, встречаясь с секретарем Совета На-
циональной безопасности Гелой Бежуашви-
ли.

Содержание состоявшейся беседы он не
раскрыл, хотя сообщил, что перед нынешним
приездом в регион готовил в Брюсселе «до-
машнее задание». Поэтому, по его словам, он
приехал в Тбилиси, вооруженный «новыми
идеями».

Как можно было понять, он ознакомил с
ними не только грузинскую сторону, но с утра
выехал в зону грузино-осетинского конфлик-
та. Планировалось, что специальный предста-
витель Евросоюза проведет встречу в Цхин-

Фотостудия «СГ»Фотостудия «СГ»

вали с руководством самопровозглашенной
республики и осмотрит зону конфликта.

Однако здесь его ждало разочарование –
Эдуарда Кокойты на месте не оказалось. Так
что пришлось встречаться со «вторыми» ли-
цами. Об их реакции на «новые идеи» Хайки
Талвитие не сообщил.

Сам же он дал им довольно общую характе-
ристику. Евросоюз большие, по его словам,
надежды связывает с предстоящей встречей
Зураба Жвания и Эдуарда Кокойты. Со своей
стороны ЕС будет проводить экспертизу и ана-
лиз происходящих событий в зоне конфлик-
та.

Наконец, некоторую новизну предлагаемых
идей можно было увидеть в том, что Хайки
Талвитие несколько раз повторил слова о не-
обходимости определить статус Юго-Осетии.
В связи с этим следует отметить - до этого он
также несколько раз подчеркнул, что ЕС под-

держивает принцип территориальной целос-
тности Грузии. Были сказаны им и другие сло-
ва – «это длительный процесс».

В то же время Хайки Талвитие отметил, что
Евросоюз «примет все меры для того, чтобы
добиться впечатляющих результатов в зоне
конфликта».

Это, пожалуй, главное, что можно было ус-
лышать на этой короткой пресс-конференции.

Хотя был еще один момент. Хайки Талви-
тие затронул и тему сотрудничества между ЕС
и Грузией. Она находится в настоящее время
в стадии, когда необходимо подготовить т.н.
«отчет страны». Для этого следует получить
максимальную информацию о ходе проводи-
мых в стране реформ. Отчет будет готов к
марту будущего года. К этому времени будет
дана оценка сделанного и определены приори-
тетные направления на будущее.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Отставка

МЭРСКИЙ ГНЕВ

Мэр Тбилиси продемонстрировал борьбу
с коррупцией вживую. Произошло это вчера
на экстренно созванной пресс-конференции,
которую провел Зураб Чиаберашвили. На
встрече с журналистами присутствовали так-
же другие представители столичной власти,
главы районных администраций.

- Сегодня я хотел поговорить с вами о сани-
тарном состоянии столицы, однако решил ак-
центировать внимание общественности на
другом важном факте. Сначала хочу обратить-
ся с вопросом к присутствующим здесь руко-
водителям районных администраций столи-
цы - какова их заработная плата? И возможно
ли, чтобы при зарплате в 160 лари и надбавке
в 200 долларов их коллега дарил мэру города
в подарок часы фирмы «Омега» стоимостью,
как минимум, в полторы тысячи долларов? -

Дагомысское соглашение необходимо
аннулировать, считают парламентарии
Звиад Дзидзигури и Георгий Тортладзе.
На пресс-конференции, состоявшейся в
парламенте страны, они выразили оза-
боченность обстановкой, сложившейся
в последнее время в Цхинвальском ре-
гионе. По словам Звиада Дзидзигури, в
конфликтной зоне слышны выстрелы и
существует опасность крайнего обостре-
ния ситуации. Россия, по мнению депу-
татов, не скрывает своих имперских ам-
биций, желая установить полный конт-
роль еще в одном регионе Грузии.

Правовой основой нахождения россий-
ских военных в Цхинвали являются так на-
зываемые Дагомысские соглашения, под-
писанные Эдуардом Шеварднадзе и Бо-
рисом Ельциным 24 июня 1992 года. Рос-
сийская сторона за двенадцать лет не вы-
полнила ни одного положения Соглаше-
ний, грубо нарушая принципы междуна-
родного права, считают парламентарии.
По их мнению, Соглашения должны быть
аннулированы, что повлечет за собой ав-
томатический вывод российских мирот-
ворцев из Цхинвальского региона.

Парламентарии подготовили обраще-
ние к президенту Грузии Михаилу Саа-
кашвили, в котором, в частности, предлага-
ется рассмотреть вопрос денонсации Даго-
мысских соглашений и представления соот-
ветствующих предложений Парламенту Гру-
зии. Документ подписали около семидесяти
депутатов парламента. Среди них представи-
тели как парламентского большинства, так и
оппозиции: З.Дзидзигури, К.Кукава, Б.Гуджа-
бидзе, Л.Бердзенишвили, Н.Гварамия, Д.Гам-
крелидзе, Д.Саганелидзе, Р.Мелия, В.Изория,
Ц.Чохели, М.Начкебия, В.Карселадзе...

Пресс-конференция

Дзидзигури настаивает на денонсации

Дата

Праздник Чехии
28 октября Чешская Республика отмечает свой государственный праздник

результате реорганизации министерства
назначен директором Департамента Вос-
точной и Юго-Восточной Европы МИД ЧР.
Президентом ЧР в 2004 году назначен по-
слом Чешской Республики в Грузии, Азер-
байджане и Армении.

Владеет русским и английским языками.
Женат, имеет сына и дочь.

- Господин посол, каковы государствен-
ные приоритеты вашей страны?

- Последние 10-12 лет Чешская Респуб-
лика была ориентирована на свои приори-
теты – вступление в НАТО и Евросоюз. Мы
не располагали достаточными ресурсами
для развития отношений со всеми страна-
ми. Учреждение в Грузии нашего посоль-
ства намечалось гораздо раньше, однако

осуществить это уда-
лось только в 2000
году. Было открыто
региональное по-
сольство, которое в
настоящее время
работает на все три
страны Южного Кав-
каза. Нашей целью
было придать новый
импульс развитию
обоюдных отноше-
ний, поддерживать
уже налаженные свя-
зи. Экономическая
ситуация в Грузии за
последние годы мало
способствовала раз-
витию крупного тор-
гового обмена, вло-
жению инвестиций. К
сожалению, многое
было утеряно за пос-
ледние 14-15 лет и в
плане культурного и
информационного
обмена. Сегодня
просто необходимо
заполнить этот про-
бел. И немаловажная
роль в решении этой
задачи может быть
возложена и на ва-
ших соотечественни-
ков, проживающих в
Чехии.

- Реализуются ли в
Чехии совместные с
Грузией программы?

- Наше правитель-
ство ежегодно выде-
ляет около 200 стипен-

дий для студентов из развивающихся стран.
Большая часть этого фонда приходится на
страны, на которые распространяется наша
техническая помощь. Грузия не входит в этот
перечень, но и на ее долю приходится три-
четыре стипендии в год. Наши университеты
автономны в своих действиях. К примеру,
Пражский университет подписал соглашение
с Тбилисским государственным университе-
том о совместной разработке проектов, на
которые может быть выделено финансиро-
вание из еврофондов. Между нашими вуза-
ми может и должно налаживаться плодотвор-
ное, многостороннее сотрудничество незави-
симо от государственных программ.

- Налажены ли контакты в сфере эко-
номики?

- Экономику делают предприниматели. Го-
сударство только регулирует ее, не занима-
ясь при этом внешней торговлей. Поэтому
первоочередной задачей в сфере развития
экономики можно считать заинтересован-
ность потенциальных внешних инвесторов.
Начинают возвращаться на грузинский ры-
нок чешские фирмы. Предпринимателей
надо заинтересовать. То есть надо создавать
благоприятную среду для развития транс-
парентного бизнеса уже на месте.

- Какова основная цель вашей работы в
Грузии?

- Как представитель государства могу
представлять только общую предложенную
своим государством программу. В интере-
сах Чехии, чтобы Грузия развивалась как
стабильное государство, удалось бы ре-
шить проблемы с сепаратизмом без наси-
лия и были налажены  добрые отношения с
соседними государствами, развивалась
экономика. Лично я стремлюсь, чтобы от-
ношения наших стран активизировались и
готов всецело способствовать этому. Но я
никак не уполномочен диктовать условия и
навязывать решения. В свое время в Че-
хии были проблемы в парламенте со сме-
ной правительства. Но с периодичностью,
не превышающей эти процессы в других
самых развитых государствах. Естествен-
но, мы имеем определенный опыт, но наши
советы должны быть востребованы другой
стороной.

- Что вы можете сказать о перспекти-
вах интеграции Грузии в евроструктуры?

- Для вступления в Евросоюз Грузии в
первую очередь необходимы системные
изменения. Евросоюз старается  помогать
Грузии в решении определенных проблем.
К примеру, работает экспертная миссия по
реформам судебной системы. Говорить се-
годня о вступлении Грузии в Евросоюз не-
сколько преждевременно. В настоящее
время надо помочь вашей стране прибли-
зиться к евростандартам в общественной,
политической, экономической жизни. Со-
здать развитое демократическое общество
и только после этого говорить об интегра-
ции в евроструктуры. Безусловно, необхо-
димо поддерживать все добрые начинания
и поддерживать стремление Грузии к цели.
И тем не менее первостепенной можно счи-
тать работу политиков по росту благосос-
тояния населения. Надеюсь, что позитив-
ные изменения, начатые в Грузии со сме-
ной правительства, позволят нынешним
властям претворить в жизнь самые смелые
решения.

Инга МУШЕГЯНЦ

обратился Чиаберашвили к при-
сутствующим. И продемонстриро-
вал внушительную коробку с наруч-
ными часами.

Ответить на свой вопрос он по-
требовал у главы администрации
Исани-Самгорского района Зураба
Адамия, который, как выяснилось,
и презентовал мэру эти часы.

- Спрашивается, ради чего в этой
стране произошла революция? -
продолжил мэр. - Для чего меня
назначил мэром президент? Для
того, чтобы я получал взятки? Ез-
дил на дорогих иномарках, не инте-
ресуясь положением горожан? Мое
решение простое: Зураб Адамия
незамедлительно напишет заявле-
ние об уходе. Также напишут заяв-
ление об уходе все служащие ад-
министрации Исанского района.
Это станет хорошим уроком для

остальных районных администраций столи-
цы. И вообще, с этого момента начинаются
серьезные реформы во всех столичных адми-
нистрациях.

Кстати, Зураб Чиаберашвили был настоль-
ко разгневан, что отказался отвечать на воп-
росы журналистов.

Позднее, на заседании правительства Гру-
зии, президент страны Михаил Саакашвили
положительно оценил решение мэра Тбили-
си Зураба Чиаберашвили об увольнении Ада-
мия. В знак благодарности за это решение
президент вручил Чиаберашвили собствен-
ные часы. «Мои часы полторы тысячи долла-
ров не стоят», - заявил президент и призвал
всех членов правительства быть столь же
принципиальными, как мэр столицы.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Избранники народа считают, что, вопреки
утверждениям некоторых политиков, упразд-
нение Соглашений не приведет к возобновле-
нию боевых действий в зоне конфликта. Вме-
сте с тем Звиад Дзидзигури и Георгий Торт-
ладзе считают целесообразным обратиться
в Совет Безопасности ООН с предложением
начать обсуждение вопроса об отправке в ре-
гион миротворческих сил государств, не гра-
ничащих с Грузией.

Лили ГАБУНИЯ



 

 

Экономика

ПРАВО СПЕЦИАЛЬНОГО ЗАИМСТВОВАНИЯ

С 12 по 23 октября в Грузии нахо-
дилась миссия Международного ва-
лютного фонда, перед которой сто-
яла задача рассмотреть с прави-
тельством вопросы развития эконо-
мики, а также продолжить перего-
воры по вопросам преодоления бед-
ности и экономического роста в
рамках первого обсуждения трех-
летнего кредита содействия.

Миссия Международного валютно-
го фонда под руководством Паоло
Нойхауса, заместителя директора де-
партамента Ближнего Востока и Цен-
тральной Азии в рамках недельного
визита в Тбилиси встретилась с пре-

мьер-министром Зурабом Жвания,
министром финансов Зурабом Нога-
идели, министром экономики Кахой
Бендукидзе, президентом Националь-
ного банка Ираклием Манагадзе и
другими членами финансово-эконо-
мического профиля правительства
республики.

По оценкам Минфина, все преды-
дущие рекомендации МВФ по повы-
шению уровня собираемости налогов
в бюджет и выплате внутренней задол-
женности по зарплатам и пенсиям вы-
полняются успешно.

В свою очередь, в пресс-релизе по
итогам визита, подготовленном пред-

ставительством МВФ в Грузии, отме-
чается, что в стране осуществляются
серьезные структурные реформы.
Макроэкономические показатели со-
храняют стабильность, о чем свиде-
тельствуют быстрый рост ВВП и низ-
кий уровень инфляции.

Миссия МВФ «высказала особое
удовлетворение тем, что в течение
2004 года наблюдалось укрепление
фискальных позиций, что было до-
стигнуто благодаря впечатляюще-
му улучшению таможенного и нало-
гового администрирования». Это, в
свою очередь, позволило суще-

ственно сократить задолженность
по пенсиям и зарплатам, что име-
ет исключительно важное значе-
ние  для той части населения, ко-
торая имеет низкие доходы. В ус-
ловиях этих достижений и здравых
действий правительства, обеспе-
чивающих стабилизацию макро-
экономической ситуации и значи-
тельное продвижение в области
структурных реформ, миссия на-
мерена «доложить руководству и
исполнительному совету МВФ, что
первое обсуждение кредита содей-
ствия программе преодоления

бедности и экономического роста
завершено».

После утверждения итогов этого
рассмотрения Грузия сможет в рам-
ках кредита получить право специаль-
ного заимствования 14 миллионов
SDR, что эквивалентно 20 миллионам
долларов. Миссия, говорится далее в
пресс-релизе, одобрила текущую на-
логовую реформу и предстоящие пла-
ны правительства, в частности,  по
борьбе с контрабандой. Она также
поддержала стремление правитель-
ства ускорить приватизацию и  улуч-
шить бизнес-среду.

На этом фоне было отмечено, что
процессы продажи активов и исполь-
зования доходов, поступивших в ходе
приватизации, должны быть макси-
мально прозрачными. Миссия также
отметила успехи, достигнутые в сфе-
ре оптимизации публичной службы, в
том числе и создание совета публич-
ной службы. Ее предложение касалось
необходимости придать процессу пуб-
личной реформы консолидированный
характер.

 Второе рассмотрение кредита со-
действия программе преодоления
бедности и экономического роста, ко-
торое предположительно состоится в
начале будущего года, будет касаться
конкретных планов правительства в
области макроэкономической поли-
тики и структурных реформ.

МВФ работает в Грузии с 1994 года.
На укрепление национальной валюты
и пополнение валютных резервов Нац-
банка Грузии МВФ с 1995 года выде-
лил около 400 миллионов долларов.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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АВИАТОРЫ
СТОЛКНУТСЯ В СУДЕ

- «Национальные авиалинии Гру-
зии» - авиакомпания европейского
типа. В наши ближайшие планы вхо-
дит замена техники, приобретение
новых самолетов, улучшение серви-
са, понижение цен. Одним словом,
мы стремимся стать конкурентос-
пособными на мировом рынке. Од-
нако наши задумки стоят перед уг-
розой срыва. Дело в том, что нам не
дают возможности совершать рей-
сы по нескольким маршрутам, не ут-
верждают техническую форму са-
молетов...

Это заявление на вчерашней
пресс-конференции сделал прези-
дент компании «Национальные авиа-
линии Грузии» Георгий Кодуа. «Сегод-
ня приостановили наши рейсы по
маршрутам Тбилиси-Москва, Тбили-
си-Стамбул. Кроме того, мы сами
прекратили разработку нового рей-
са Тбилиси-Дубаи, так как в такой
ситуации заниматься этим вопросом
не имеет смысла. Нам стали звонить
и настаивать, чтобы мы прекратили

полеты в пользу авиа-
компании «Аирзена».
Мол, чтобы у нее не воз-
никали проблемы с коли-
чеством пассажиров», -
добавил он.

Служащие компании
выдвигают требование,
чтобы им предоставили
возможность спокойно
работать. По словам Ко-
дуа, он обратился в Адми-
нистрацию гражданской
авиации Грузии, но ему
посоветовали сдать ли-
цензии на маршруты
Тбилиси-Москва и Тбили-
си-Стамбул. Предупреди-
ли, что расписание на
зимний сезон будет ут-
верждено без его компа-
нии.

- Когда я спросил, чем
вызвана эта мера, то мне
прямо ответили: чтобы у
«Аирзены» не уменьши-
лась клиентура и она пол-
ностью заполняла свои
самолеты... Мне неясна
такая постановка вопро-
са! Хотя при этом мне
сказали, чтобы мы про-

должали работу, ведь нас никто не ос-
танавливает... Сегодня наблюдается
тенденция к прекращению работы
всех авиакомпаний, кроме «Аирзена»,
- заявил Кодуа.

Представители компании «Нацио-
нальные авиалинии Грузии» намере-
ны обратиться с письмом к президен-
ту страны. Георгий Кодуа говорит, что
очень рассчитывает на его поддерж-
ку и надеется, что президент примет
решение, согласно которому в Грузии
будут созданы нормальные условия
для конкурентной борьбы между
авиакомпаниями.

Кроме того, вчера компания обра-
тилась в суд с иском по поводу пра-
вонарушения, связанного с присво-
ением в 1999 году компании «Аирзе-
на» статуса компании-флагмана.
Конкретно, этот статус был предос-
тавлен компании в октябре, в то вре-
мя как сама она была основана лишь
в ноябре.

Софико ИОСЕЛИАНИ
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ КОНТАКТЫ
ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ

Руководитель Палаты конт-
роля Грузии Зураб Соселия рас-
сказал журналистам о между-
народных контактах своей орга-
низации.

В частности, отмечено, что 9-
16 октября в Будапеште прошел
XVIII конгресс Высших конт-
рольно-отчетных-аудиторских го-
сударственных организаций,
объединенных в международную
структуру INTOSAI. Являясь выс-
шим всемирным органом конт-
роля, она утверждает междуна-
родные стандарты различных
проверок, их формы, методоло-
гию и направления. В качестве
основных вопросов конгрессом
были рассмотрены: возможнос-
ти сотрудничества высших конт-
рольных органов различных
стран мира, совершенствование
стандартов аудита и контроля,
проблемы взаимодействия в
странах центральных и регио-
нальных контрольных подразде-
лений. По этим и другим вопро-
сам были приняты соответству-
ющие постановления и рекомен-
дации.

О текущем реформировании
Палаты контроля Грузии участни-
кам конгресса рассказали как на
основном заседании, так и на
пленарных встречах. Важно, что
Палата контроля Грузии вошла в
состав Комитета стандартов
международного аудита.

Один из дней Будапештского конг-
ресса был полностью посвящен Объе-
динению высших контрольных орга-
нов стран Европы – EUROSAI. С док-
ладом на заседании выступил Зураб
Соселия. По итогам встречи грузинс-
кая структура стала членом и этого
комитета.

Включение в INTOSAI и EUROSAI
для Грузии является признанием пра-
вильности курса реформирования и
предпринятых в этом направлении
шагов.

В ходе работы конгресса грузинс-
кая делегация встретилась с руково-
дителями центральных счетных и ауди-
торских офисов Германии, Нидерлан-
дов, Литвы, США, Австралии, Латвии,
Венгрии, Франции. Именно от них в
перспективе ожидается как техничес-

кая помощь, так и помощь эксперта-
ми с учетом проведения совместных
проверок.

В частности, Аудиторский офис
Нидерландов предполагает выделить
Палате контроля Грузии в 2005 году 450
тысяч евро для улучшения техничес-
кого оснащения и участия в софинан-
сировании проекта программы ООН
(UNPP).

Также получено персональное при-
глашение от Генерального контролера
и аудитора Соединенного королевства
Великобритании сэра Джона Борна.

А 17-21 октября в Бонне состоя-
лись грузино-германские экономи-
ческие консультации межправи-
тельственных организаций. Подпи-
сан двусторонний протокол. Реше-
но, что в 2005-2006 годах германс-
кая сторона дополнительно выделит

800 тысяч евро для реализации
проекта технической помощи
(GTZ). Напомним, что под это
мероприятие уже выделен
один миллион евро. В резуль-
тате финансирование проекта
почти удваивается. Дополни-
тельные средства в основном
будут использованы для орга-
низации учебы грузинских кон-
тролеров как в Грузии, так и в
Германии, а также проведения
совместных проверок с немец-
кими аудиторами и разработ-
ки законодательной и методо-
логической документации в об-
ласти аудита и контроля.

Не обошлось без коммента-
риев по поводу нынешней дея-
тельности Палаты контроля. Как
заявил Соселия, сейчас реви-
зия проводится на 50 объектах.
Фактически уже завершена под-
готовка содоклада по выполне-
нию Государственного бюджета
Грузии по итогам шести меся-
цев. Документ в ближайшее
время будет передан парламен-
ту страны.

Палата контроля проверила
выполнение местных бюджетов в
Багдатском и Душетском райо-
нах, а также законность распоря-
жения имуществом в «Грузтран-
спроекте». Итоги ревизии пере-
даны Генеральной прокуратуре
Грузии. Завершается ревизия на

Потийском судоремонтном заводе, в
бывшем «Парке культуры и отдыха
имени Горького». По предваритель-
ным данным, на этих объектах также
обнаружены серьезные нарушения.
Все они будут рассмотрены на бли-
жайшем заседании президиума Пала-
ты и доведены до сведения обще-
ственности.

Зураб Соселия также прокоммен-
тировал слухи об «исчезнувших» из
Палаты контроля Грузии материалах
проверок. По его словам, проведена
инвентаризация и никаких пропавших
документов не зафиксировано. Прав-
да, ряд их передан в различные струк-
туры, они могут быть использованы в
любой момент.

Мамия АЛАНИЯ
Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ
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УКРАДЕННЫЙ МИЛЛИАРД И СПАСЕННЫЕ МИЛЛИОНЫ...
Значительный рост бюджетных

поступлений от акцизных товаров
в последнее время напрямую свя-
зан с созданной в апреле нынеш-
него года Инспекцией плательщи-
ков акцизов Налогового департа-
мента Министерства финансов
Грузии. Об этом заявил на брифин-
ге руководитель новой службы
Давид Гиоргадзе.

Таким образом, именно с этого пе-
риода, согласно ведомственной ста-
тистике, стал обеспечиваться не толь-
ко рост плановых параметров поступ-
лений в бюджет, но и их неукоснитель-
ное выполнение. По словам Гиоргад-
зе, ежемесячное выполнение планов
за это время не опускалось ниже ста
процентов, а в августе и сентябре со-
ставило даже соответственно 120 и
143 процента.

Что стоит за этими цифрами?
Если в среднем за девять месяцев

2003 года в таможенном пространстве
суммарные начисления по НДС и ак-
цизам от дистиллятов нефти состав-
ляли 8.954 тысячи лари, то уже за ана-
логичный период 2004 года-11.916 ты-
сяч лари. В пересчете на месяцы - на
три миллиона лари больше.

Инспекция плательщиков сумела
наладить активное сотрудничество с
предпринимателями, занятыми в
сфере нефтепродуктов с тем, чтобы
также реально фиксировался фонд
заработной платы работников – для
выплаты точных сумм подоходного и
социального налогов.

Так, к примеру, в мае фонд зара-
ботной платы у крупных импортеров
нефти и владельцев сети автозапра-
вочных станций составлял всего 20
тысяч лари, а средняя зарплата со-
трудников - 260 лари. Благодаря при-
нятым мерам уже в сентябре увели-
чился не только общий объем выплат,

но и средний зарабо-
ток, составивший 360
лари.

Однако по-прежне-
му избегают расчета
с государством пред-
ставители т.н. мелко-
го нефтяного бизне-
са, распоряжающие-
ся одной-двумя авто-
заправочными стан-
циями. Не изжиты
пока и другие серьез-
ные нарушения. Речь,
в первую очередь, о
реализации бензина
низкого качества под
видом высоких ма-
рок, неучтенных емко-
стях для хранения топ-
лива. Последнее по-
зволяет АЗС практи-
чески откровенно тор-

говать «левым», зачастую контрабан-
дным, горючим.

О серьезных криминальных прояв-
лениях в нефтебизнесе свидетель-
ствует и тот факт, что нередко опто-
вые цены на бензин марки «супер» бы-
вают гораздо выше розничных, реа-
лизационных цен.

По оценкам как зарубежных, так и
местных экспертов, Госбюджет в сред-
нем в год теряет более ста миллионов
лари на рынке нефтепродуктов. Так что
даже те 20-30 миллионов лари, кото-
рые удастся мобилизовать в бюджет
дополнительно, явно не делают пого-
ды. Тем более, как отмечалось в отчет-
ных материалах инспекции, из деся-
ти проверенных автозаправочных
станций семь по-прежнему функцио-
нируют в режиме серьезнейших на-
рушений.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Проект
пенсионной реформы
Правительство Грузии обсудило

проект пенсионной реформы, сооб-
щает Медиа-Ньюс. «Основные ее
компоненты на следующий год уже
сформулированы. Они предусмат-
ривают снижение социального нало-
га, целевую социальную помощь, па-
раллельное развитие обязательной
государственной системы социаль-
ного страхования и частных систем»,
- заявил журналистам по заверше-
нии встречи министр финансов Зу-
раб Ногаидели.

ТПП стала
полноправным

членом Торговой
палаты Европы

Торгово-промышленная палата Гру-
зии стала полноправным членом
Торговой палаты Европы, сообщает
Интер-Пресс. Конгресс Торговой па-
латы Европы (Eurochamberes), состо-
явшийся в столице Австрии Вене,
рассмотрел и удовлетворил заявку
Торговой палаты Грузии. Это даст воз-
можность участвовать с правом го-
лоса во всех мероприятиях европей-
ской организации.

«Черноморский банк»
профинансирует малый

и средний бизнес 
«Черноморский банк» профинан-

сирует малый и средний бизнес в
Грузии. В тбилисской гостинице
Courtyard Marriott прошло 28-е засе-
дание Делового совета Организа-
ции по сотрудничеству стран Чер-
номорского бассейна (BSEC). По за-
явлению президента Торгово-про-
мышленной палаты Джемала Ина-
ишвили, встреча представителей
BSEC важна для улучшения инвес-
тиционного климата в стране. «Чер-
номорский банк» владеет огром-
ным инвестиционным ресурсом. В
Грузии он осуществляет свои инве-
стиции лишь в Потийский порт и в
банковский сектор. Сейчас мы хо-
тим, чтобы вложения были осуще-
ствлены в малый и средний бизнес»,
- заявил Инаишвили. На встрече
присутствовал генеральный дирек-
тор BSEC Костас Масманидис.

«Газпром»
тарифы не повысит

Компания «Газпром», поставляю-
щая природный газ Тбилиси, тариф
для Грузии в будущем году не повы-
сит, сообщает Медиа-Ньюс. К тако-
му соглашению пришли в ходе за-
вершившихся в Москве перегово-
ров руководители российской ком-
пании и генеральный директор АО
«Тбилгази» Давид Морчиладзе. Сто-
роны договорились также об усло-
виях поставки  столице Грузии при-
родного газа. В частности, решился
вопрос погашения задолженности в
восемь миллионов долларов. «Газп-
ром» уже не требует предваритель-
ной выплаты этой суммы и согласен
на поэтапное погашение долга, при-
чем, произойдет это по графику,
удобному для должника.

Дефицит
электроэнергии

продлится
Поврежденная в результате ди-

версии высоковольтная ЛЭП «Картли-
2» будет подключена к единой энер-
госистеме Грузии в пятницу, что лик-
видирует дефицит электроэнергии в
Тбилиси, составляющий в настоящее
время 50-60 МВт, передает Медиа-
Ньюс. Компания ТЭЛАСИ собиралась
для устранения дефицита начать им-
порт электроэнергии из Армении и
должна была, согласно предвари-
тельной договоренности, платить по
2,7 цента за киловатт, но для Нацио-
нальной регулирующей комиссии
Грузии по энергетике этот договор
оказался неприемлемым.

Импорт электроэнергии
пока не осуществляется

Вопрос импорта в Тбилиси элект-
роэнергии из Армении остается не-
ясным, сообщает Интер-Пресс. В
среду руководитель пресс-центра
армянской компании «Арменросгаз-
пром» Шушан Сарданян заявила, что
«Объединенная дистрибьюторская
энергокомпания Грузии» не ведет пе-
реговоров с «Арменросгазпромом»
по поводу импорта электроэнергии.
«Мы не получали такого предложе-
ния», - заявила Сарданян, по словам
которой, армянская компания по-
ставляет 500 тысяч  квт/ч в сутки по
цене 2,5 цента за квт/ч. Неделю на-
зад компания ТЭЛАСИ оформила
договор об импорте электроэнергии
с другой армянской компанией -
«Мэк», хотя стоимость одного квт/ч
составляет 2,7 цента. Как заявляют в
Национальной регулирующей ко-
миссии энергетики Грузии и Мини-
стерстве энергетики, переговоры с
армянской компанией вела «Объе-
диненная дистрибьюторская энерго-
компания Грузии» и обеспечить ТЭ-
ЛАСИ электроэнергией должна была
именно она.

Техосмотр отменен
Парламент Грузии отменил обяза-

тельный технический осмотр для
всех видов транспорта, кроме гру-
зового и пассажирского, сообщает
Интер-Пресс. Эти поправки вошли
в Закон «О безопасности дорожно-
го движения»  по инициативе прези-
дента Грузии Михаила Саакашвили.
Президент объяснил необходи-
мость подобных поправок сложив-
шейся в системе коррупцией. Вла-
дельцы автомобилей, которые про-
шли после 13 сентября 2004 года те-
хосмотр, могут обратиться в соот-
ветствующие органы для возвраще-
ния уплаченных сумм.

Фотостудия «СГ»

Фотостудия «СГ»



 

 

В Грузии создана новая общественная
организация – Союз священнослужите-
лей и мирян «Мирная миссия Кавказа».

- Наша организация создана не так дав-
но представителями духовных общин и
мирян разных вероисповеданий и наро-
дов, проживающих как в Грузии, так и на
всем Кавказе, – говорит председатель
Союза, священник Грузинской Православ-
ной церкви отец Константин (Когуашви-
ли). - Среди учредителей вместе со мной
раввин еврейской общины в Грузии Аб-
рам Михелашвили, имам центральной
мечети в Тбилиси Ясин Алиев, член-кор-
респондент Академии наук Грузии, про-
фессор Гурам Шарадзе, руководитель
абхазской администрации Гальского рай-
она Руслан Кишмария... Священнослужи-
тели христианской, иудейской и мусуль-
манской веры совместно с мирянами
приняли обращение к народам Кавказа и
призвали их к миру, взаимодействию и
примирению во имя Господа...

«Пришло время, чтобы народы Кавка-
за объединились на благо своих народов
и будущего», - заявляют представители
этой мирной миссии. Единение предста-
вителей различных вероисповеданий
должно стать предпосылкой примирения
и сотрудничества для всех народов Кав-
каза. Желание остановить насилие в ре-
гионе, добрая воля народов должны при-
вести к позитивным переменам.

- Какие задачи преследует ваше дви-
жение?

- Нельзя смотреть друг на друга че-
рез прицел автомата, надо объединять
усилия и за счет компромиссов находить
решения самых сложных проблем. Ведь
все мы дети одного Господа... Мы наме-
рены устраивать встречи, тематические
вечера и другие массовые культурные
мероприятия, в которых будут участво-

Акция ветеранов
завершилась

Мирная акция российских ветера-
нов Великой Отечественной войны
«Кавказ без горячих точек» заверши-
лась в Тбилиси 26 октября, сообщает
Медиа-Ньюс. Торжественный прием
для ее участников прошел в Мини-
стерстве культуры, охраны памятни-
ков и спорта Грузии, ветераны прове-
ли специальное мероприятие в пар-
ке Ваке. В нем, кстати, участвовал
сын водрузившего в мае 1945 года
над рейхстагом Знамя Победы Ме-
литона Кантария. Ветераны планиру-
ют провести девятого мая еще одну
мирную акцию по маршруту Москва-
Тбилиси-Эверест.

Инвалиды
предупреждают

Инвалиды обвиняют правитель-
ство Грузии в дискриминации лиц с ог-
раниченными возможностями и заяв-
ляют, что государство не заботится о
том, чтобы инвалиды активно участво-
вали в экономической, политической,
социальной и культурной жизни стра-
ны, сообщает Медиа-Ньюс. Как заявил
председатель Союза слепых Грузии
Реваз Майсурадзе, правительство уп-
разднило парламентский подкомитет
по вопросам инвалидов и Координа-
ционный совет по проблемам инва-
лидов, которые были единственной
возможностью для инвалидов защи-
тить свои права и интересы на прави-
тельственном уровне. Вторая претен-
зия - в декларированной правитель-
ством государственной программе
инвалиды приравнены к неимущим и
не указано их гражданское равнопра-
вие. Организаторы пресс-конферен-
ции отметили, что если подобное от-
ношение к инвалидам продолжится,
они устроят акции протеста для при-
влечения внимания правительства к
своим проблемам.

Внимание,
санитарные дни!

По инициативе Государственной
инспекции санитарного надзора Гру-
зии для улучшения санитарно-гигие-
нического состояния предприятий,
организаций, населенных пунктов
запланировано проведение 28-31 ок-
тября на всей территории страны ак-
ции «Здоровая окружающая среда»,
передает Медиа-Ньюс. Эти дни во
всех городах и районах Грузии будут
объявлены санитарными днями, в
ходе которых будут полностью очи-
щены от мусора как здания и соору-
жения, так и прилегающие террито-
рии. Особое внимание будет уделе-
но улучшению санитарно-гигиеничес-
кого состояния учебно-воспитатель-
ных и лечебно-профилактических уч-
реждений.

Закрылись
190 бензоколонок

В результате проверки соблюдения
на автозаправочных станциях сани-
тарно-гигиенических норм Государ-
ственная инспекция санитарного над-
зора Грузии приняла решение о зак-
рытии 190 бензоколонок в масштабах
всей страны. Владельцы еще 224 ав-
тозаправочных станций, на которых
обнаружены нарушения, оштрафова-
ны, сообщает Медиа-Ньюс. Всего про-
верены 540 бензоколонок.

«Уши Андропова»
демонтируют

В связи с запланированной на пло-
щади Республики в Тбилиси реконст-
рукцией один из «памятников архи-
тектуры» последних лет советского
периода, т.н. «Уши Андропова», являв-
шиеся также правительственной три-
буной во время парадов, будет де-
монтирован, передает Медиа-Ньюс.

В Бутуми
реконструируют

канализационную сеть
Германия выделит девять милли-

онов евро для реабилитации систем
водоснабжения и канализации Бату-
ми в качестве льготного кредита и
еще один миллион евро в виде гран-
та, передает Медиа-Ньюс. Этого со-
глашения достигли представители
правительства Германии и председа-
тель Совета министров Аджарской
автономной республики Леван Вар-
шаломидзе. Работы по проекту нач-
нутся в ближайшие пять-шесть ме-
сяцев и продлятся два года. Кроме
того, через два месяца начнется осу-
ществление проекта Всемирного
банка, предусматривающего восста-
новление Батумского центрального
канализационного коллектора и го-
ловных сооружений водопровода в
поселке Чакви.

НПО – против
нарушения законности

Несмотря на арест начальника
Тбилисского управления внутрен-
них дел по борьбе с наркоманией
Ники Саканделидзе, уличенного в
подбрасывании обвиняемым нарко-
тиков, в тюрьмах все еще остаются
попавшие в расставленные им и его
агентами сети люди, цитирует руко-
водителя неправительственной
организации «Бывшие политзаклю-
ченные – за права человека» Нану
Какабадзе Медиа-Ньюс. По ее сло-
вам, некая Марина Хаиндрава пере-
возила через КПП «Красный мост» по
поручению Саканделидзе большое
количество героина на микроавто-
бусе. Часть этого «груза» она подло-
жила водителю Давиду Рохвадзе, ко-
торый в результате проведенной
затем в Тбилиси «операции» был аре-
стован. Какабадзе привела в каче-
стве примера еще несколько подоб-
ных фактов и заявила, что наркот-
рассу уже долгое время контроли-
руют высокопоставленные чиновни-
ки МВД, а завезенные наркотики ис-
пользуют в различных целях, в том
числе подбрасывают их «кандидатам
в заключенные».

Презентация

Феномен, равного которому нет в мире
В зале заседаний Академии наук

Грузии состоялась презентация
Международного общества имени
Константина Церетели, который
возглавляет доктор исторических
наук, профессор Гиули Аласания.
Презентация проводилась в рамках
Международной недели евреев,
проходившей в Тбилиси и собрав-
шей в столице Грузии десятки гостей
из разных стран мира.

Недавно в Тель-Авиве состоялся ве-
чер, посвященный выдающемуся гру-
зинскому семитологу Константину Це-
ретели, на котором с докладом выс-
тупила профессор Гиули Аласания. С
тем же докладом она познакомила
грузинских специалистов, собравших-
ся на презентации Международного
общества имени Котэ Церетели.

Церетели был вдохновителем идеи
глубокого исследования грузино-ев-
рейских отношений. К сожалению, се-
годня о нем приходится говорить в
прошедшем времени. Но имя выдаю-
щегося ученого не померкнет. Ибо он
оставил своим потомкам значитель-
ное научное наследие. 314 научных
трудов опубликовано ученым. И этого
вполне достаточно для увековечения
светлой памяти ученого.

Он оставил и блестящую плеяду
своих учеников, которые учились у
него трудолюбию. Они также являют-
ся последователями постулата Котэ
Церетели, которому ученый был ве-
рен до конца жизни: наука – это не
только исследование, это и препода-
вание молодежи. Следует щедро де-
литься с ней достижениями в науке.
Никогда Константин Церетели не из-
менял этому принципу. По его иници-
ативе в школах стали преподавать во-
сточные языки, благодаря ему появи-

лась возможность изучения редких,
в то время еще недоступных матери-
алов, хранившихся в архивах и музе-
ях стран Востока.

И еще. Константин Церетели стал
символом многовековой дружбы гру-
зинского и еврейского народов.

Выступивший на презентации ди-
ректор Института востоковедения им.
Г.Церетели АН Грузии академик Тамаз
Гамкрелидзе подчеркнул значение
Международного общества имени
Константина Церетели. Это, сказал он,
важнейший фактор в культурных от-

ношениях грузинского и еврейского
народов. Мы, ученики выдающегося
ученого, призваны продолжить нача-
тое им дело и углубить научные иссле-
дования в области востоковедения.
Память о нем останется в наших сер-
дцах не только как о талантливом уче-
ном, но и как о человеке – достойном
гражданине своей родины.

Шалва Мардин, академик Швей-
царской АН, врач:

- Я не специалист еврейского язы-
ка, но с уверенностью могу сказать,
что в Грузии семитология изучается

более глубоко, чем в Израиле. И это
благодаря таким выдающимся лично-
стям, как академик Константин Цере-
тели, воспитавший целую плеяду уче-
ных, которые изучают его наследие. Я
уверен, что наши контакты в области
дальнейших исследований в семито-
логии будут углубляться. Большую
перспективу открывает Международ-
ное общество имени Церетели, на
презентации которого мы сегодня
присутствуем. Замечу, что эти встре-
чи незабываемы и останутся в нашей
памяти на многие годы.

Марика Лордкипанидзе, академик
АН Грузии, поделилась своими воспо-
минаниями. Однажды в преддверии
важного форума в России ей задали
вопрос: «Что вы сделали с грузински-
ми евреями?». На неожиданный вопрос
тогда еще профессор Лордкипанидзе
ответила: «Ничего, они жили и живут
так же, как все в Грузии». Автор же воп-
роса возмущалась, что грузинские ев-
реи, переехавшие в Израиль, хотят
жить бок о бок, в одном районе. Чего не
скажешь о прибывших на землю обе-
тованную евреях из Франции, Амери-
ки и других стран, которые со време-
нем забывают о стране, откуда они. Что
же происходит с грузинскими еврея-
ми? Вот сколько лет они живут на зем-
ле своих предков, а  не забывают гру-
зинский язык, более того, обучают ему
своих детей, родившихся в Израиле,
поют грузинские песни, а в праздники
готовят сациви. Словом, феномен, рав-
ного которому нет в мире...

Давид Баазов, профессор Тель-Авив-
ского университета, который многие
годы работал в Тбилисском универси-
тете имени Иванэ Джавахишвили, счи-
тает презентацию Международного об-
щества отличным поводом для встре-

чи с грузинскими коллегами. В этом
зале он защитил докторскую диссерта-
цию и помнит, с каким волнением ждал
той долгожданной минуты, когда полу-
чит ученую степень доктора наук. А се-
годня, много лет спустя, он с трибуны
приветствует тех, кто воплотил идею со-
здания Общества имени Церетели. Это
академики Гиви Санадзе, Марика Лор-
дкипанидзе, Тамаз Гамкрелидзе и мно-
гие другие. Я счастлив, подчеркнул уче-
ный, что мечте выдающегося грузинс-
кого ученого суждено было сбыться. А
мы обязаны продолжить начатое им
дело и углублять взаимоотношения
двух народов - еврейского и грузинско-
го. Проживших бок о бок XXVI веков. Я
благодарю госпожу Лейлу, верную суп-
ругу Константина Церетели, благодаря
которой эта семья выдержала немало
горестных испытаний. Желаю ей здоро-
вья и многих лет жизни.

Зураб Церцвадзе, гамгебели Сач-
херского района, поддержал гостя из
Израиля и поблагодарил госпожу Лей-
лу, которая не забывает край, кото-
рый очень любил ее супруг. В рамках
Недели еврейско-грузинской дружбы
гости приедут к нам, чтобы посетить
места, которые любил Константин
Церетели и где заслужил большую
любовь сачхерцев.

В торжественной обстановке про-
фессор Давид Баазов передал свое-
му коллеге профессору Гиули Аласа-
ния, возглавившей Международное
общество, барельеф Иерусалима, а
супруге Константина Церетели - баре-
льеф с символом, олицетворяющим
дружбу трех религий, родившихся на
земле Израиля. В дар библиотеке
Академии наук Грузии были переданы
книги, исследования ученых Израиля.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

Благотворительность

Нани Брегвадзе споет для сирот

Cегодня не так-то легко заставить
зрителя, слушателя, читателя сопере-
живать, радоваться, страдать вместе с
автором художественного произведе-
ния, его героями. Современный чело-
век, холодноватый и отстраненный, ра-
зучился глубоко чувствовать, не успе-
вает осмыслить увиденное и услышан-
ное. В последнее время на помощь
творцам приходят разнообразные элек-
тронные средства. Они усиливают впе-
чатление, обостряют его.

Необычную книгу выпустило объеди-
нение «New art» – электронную. Автор
поэтического сборника – Кети Джакели.
Но над созданием его трудился большой
коллектив «New art», возглавляемый
Русудан Оат.

Чем интересна книга? Прежде всего,
соединением слова, звука и видеоизоб-
ражения. На экране причудливо распола-
гаются поэтические строки. Одновремен-
но их произносит поэт Кети Джакели.
Наше внимание сосредоточено на ее круп-
ном плане. Странный интерьер создает
атмосферу экзистенциального, мистичес-
кого одиночества. Заброшенный дом, вер-
нее, то, что от него осталось. На земле –
обрывки бумаг, листки старых книг. Потом
- пустая комната. Волнение моря. Его шум,
то тревожный, то умиротворяющий. Ав-
тор следует дорогами незаконченных пи-
сем, адресованных близким…

- Для нас это совершенно новый про-
ект, хотя за границей такая практика су-
ществует давно, - рассказывает Кети. –
Это формат DVD и СD. Здесь соединены
поэзия, кино, разнообразные шумовые
эффекты, графика, рукопись... Это со-
здает определенный эффект. Он отли-
чается от того, который дает чтение
обычной книги. Конечно, при чтении кни-
ги в привычном понимании этого слова

В помещении Службы культуры и
спорта мэрии Тбилиси состоялась пресс-
конференция с участием всемирно из-
вестных мастеров вокала Пааты Бурчу-
ладзе и Нани Брегвадзе, руководителя
Службы Давида Окиташвили. Она по-
свящалась благотворительному кон-
церту Нани Брегвадзе, который должен
состояться 29 октября под эгидой Фон-
да «Иавнана», возглавляемого Паатой
Бурчуладзе.

Фонд «Иавнана» был создан в июне
2003 года для оказания помощи сиротам
и детям, лишенным родительской забо-
ты. Так что средства, полученные в ре-
зультате благотворительной акции, пой-
дут на удовлетворение их нужд.

Концерт Нани Брегвадзе - лишь нача-
ло серии благотворительных акций с
участием звезд - таких, как Вахтанг Ки-
кабидзе, Софико Чиаурели... В апреле
2005 года состоятся грандиозные гастро-
ли прекрасной грузинской певицы Кети
Мелуа. Один концерт пройдет в Берли-
не, другой - в Тбилиси.

Паата Бурчуладзе выразил благодар-
ность грузинам, которые живут и рабо-
тают за пределами родины, но тем не
менее помогают своим соотечественни-

кам, Фонду «Иавнана». Это - Зураб Цере-
тели, Лео Бокерия, Темур Апхаидзе,
Дмитрий Мчедлидзе, Бадри Какабадзе...
Назвал он фирмы и компании, работаю-
щие в Грузии и занимающиеся благотво-

рительностью. Это - «Тбилвино», «Мар-
тин Бауер», «Сакркинигзаэксплуатация»,
«Алдаги» и другие.

Несмотря на эту поддержку, знаме-
нитый вокалист надеется и на внимание
властей, без которого развитие благо-
творительной деятельности невозмож-
но. Тем более, что одним из первых со-
здание Фонда помощи сиротам и детям,
лишенным родительской заботы, при-
ветствовал президент Грузии Михаил
Саакашвили.

Певец поделился планами фонда. В
частности, в Тбилисском театре оперы и
балета имени Палиашвили состоится
премьера «Фауста» Гуно.

А Нани Брегвадзе рассказала журна-
листам, что ее концерт будет носить ка-
мерный характер. Отметила благород-
ную цель намеченной акции. Вместе с
ней на сцену выйдут певица Эка Мама-
ладзе и юная Наталия Кутателадзе.

Инна БЕЗИРГАНОВА

Вместе с тем
Первая леди Грузии, руководитель благотворительного фонда «Соко» Сандра

Руловс отправилась в Самегрело, где пройдет благотворительная акция. Как
заявила Интер-Пресс менеджер программы Фонда Анна Чачхунашвили, Сандра
Руловс посетит четыре школы в Мартвильском районе и раздаст ученикам учеб-
ники. Проведение акции подобного рода планируется и в Чиатура.

* * *
В среду представители компании ТЭЛАСИ и посольства России в Грузии посе-

тили находящийся под их патронажем Дигомский детский дом для детей с огра-
ниченными слуховыми способностями, сообщает Интер-Пресс. Детей навести-
ли генеральный директор компании Дангирас Миколаюнас и первый секретарь
посольства Виктор Рынза. Вместе со сладостями они передали посуду, рассчи-
танную на 110 человек. 

* * *
Благотворительный фонд Бадри Патаркацишвили передал в дар   воспитан-

никам Карельского детского дома предметы первой необходимости. Как сказал
в беседе с Интер-Пресс руководитель фонда Паата Чахнашвили, дети получили
одежду, белье, продукты питания и парфюмерию. До конца года фонд собирает-
ся посетить более десяти детских домов. По словам Чахнашвили, партнером
фонда гуманитарной акции выступает организация «Врачи мира».

Поэзия

Стихи, прочитанные
за компьютером

начинает работать твое воображение.
Однако во время просмотра электрон-
ной книги включаются другие органы
чувств, обостряется общее впечатление.
Автор идеи электронной книги – член
«New art» Михаил Кобуладзе.

Кети Джакели – филолог по образо-
ванию. Пишет стихи с детства. Восемь
лет работала учителем. Сейчас - в адми-
нистрации президента Грузии. Электрон-
ный сборник – дебют молодого поэта.
Свои стихи Кети называет плодом испы-
танных эмоций, облеченных в свободную
форму: она пишет верлибром. Большое
влияние на творческую судьбу поэта ока-
зала Манана Бегиашвили – педагог по
литературе. «Я обязана ей всем – не толь-
ко тем, что пишу, но и тем, что мыслю,
наблюдаю, анализирую» - говорит Кети.

- Два года назад художник и дизайнер
Михаил Кобуладзе, один из создателей
«New art», сказал нам: «Я знаю, что сей-
час буду делать, – это называется PC art,
то есть искусством персонального ком-
пьютера», - вернулась в предысторию
Русудан Оат. -  Электронные возможно-
сти позволяют создать синтез разных
медийных средств и получить арт-про-
дукт. Стимулом для Михаила Кобуладзе
и стали стихи Кети Джакели. Это очень
интересная молодая поэтесса. Представ-
ленный цикл сделан с большим вкусом.
Это хорошая поэзия, которая нашла воп-
лощение в электронном формате. По-
этому в данном случае очень большое
значение имеет не только слово, но и
его визуализация, сам почерк автора на
экране... ее лицо, голос. Это очень инте-
ресно... Мы живем в эпоху всеобщей
компьютеризации, и это не могло не от-
разиться на нашем сознании, мышлении,
в том числе и художественном.

Инна БЕРИДЗЕ

Прямая речь

Мирная миссия Кавказа
вать как грузины, так и азербайджанцы,
армяне, абхазы, осетины, чеченцы, ингу-
ши, адыгейцы, балкарцы, дагестанцы, ка-
рачаевцы... Деятельность наша должна
быть направлена на создание демокра-
тического общества, опирающегося на
древние традиции наших предков, на
сохранение историко-этнического един-
ства народов Кавказа, способствующе-
го мирному развитию всех народов на
основе взаимопонимания и взаимопо-
мощи. В частности, это движение будет
направлено на сохранение самобытнос-
ти каждого народа путем развития на-
родного творчества, заботы о восста-
новлении памятников истории, древних
храмов, крепостей и других сооружений.
Наше движение должно способствовать
сохранению и развитию самобытных
культурных традиций, языков, как это
делается в передовых странах мира... На
этой почве возникнет элемент взаимо-
доверия и взаимоуважения... Как пред-
ставленные в нашей организации рели-
гиозные и культурные деятели, так и ува-
жаемые и авторитетные работники на-
родного образования, искусства, эконо-
мики и других областей общественной
жизни сыграют свою консолидирующую
роль в укреплении взаимосвязей, друж-
бы и любви во имя всеобщего благопо-
лучия. Они своим примером и своими
делами будут воспитывать молодое по-
коление с тем, чтобы оно благополучно
преодолело все негативное из прошлой
жизни и, взявшись за руки, направило
свои взоры в сторону мирного, дружно-
го и братского будущего Кавказа. Здесь
можно задействовать такие формы об-
щения, как прямой диалог между пред-
ставителями разных народов, апробиро-
ванная во всем мире народная дипло-
матия, встречи и общение членов сме-

шанных семей, однофамильцев, пред-
ставителей религиозных течений, дея-
телей культуры, литературы, спорта... И,
наконец, можно создать Всекавказский
Совет Старейшин, который добьется на-
родного примирения и согласия...

Наша организация тоже современная.
Она официально зарегистрирована и вся
ее деятельность опирается на совре-
менные международные правовые стан-
дарты, на Устав ООН и все нормы и зако-
ны, принятые мировым сообществом.
Просто у нас все это принимает своеоб-
разную форму в целях сохранения все-
го того позитивного, что на протяжении
веков выработали наши славные пред-

ки, и что, в случае их развития и закреп-
ления, может быть полезно не только
на Кавказе, но и в Европе, во всем мире.
Кавказ должен стать примером демили-
таризации региона и установления все-
общего мира и согласия, социально-эко-
номического прогресса, соблюдения
прав и свобод человека...

- Вы совместно с другими учредите-
лями Союза священнослужителей и
мирян подписали обращение ко всем
кавказцам...

- Как раз в этом обращении и содер-
жится основа нашей идеи. Поэтому при-
веду его текст почти полностью:

«Дорогие кавказцы! Дети всех наций и
вероисповеданий! Обращаемся к вам
именем Господа нашего с любовью и на-
деждой, что между нами наконец-то ус-
тановится мир, любовь, взаимоуваже-
ние, понимание и согласие. Все мы - дети
одного Господа. По Божией воле, несмот-
ря на национальные и религиозные раз-
личия, все мы живем на одной земле, под
одним небом и именуемся кавказцами.

С незапамятных времен, на протяже-
нии многих веков мы жили вместе, и
когда для кавказцев наступали тяжелые
времена, мы вместе держали ответ-
ственный экзамен, бок о бок защищали
нашу красивую, дарованную Богом кав-
казскую землю. Предки наши считали
друг друга братьями. Чувство это живо и
по сей день. Все мы дети одних тради-
ций и нравов, и в наших сердцах никогда
не было и нет места для вражды на ре-
лигиозной либо национальной почве.

Все имеющиеся между нами проти-
воречия, захваты территорий, войны и
конфликты имели в своей основе поли-
тическую подоплеку. Братоубийствен-
ные столкновения были спровоцирова-
ны и развязаны лживыми политиками, не

пролившими ни капли своей собствен-
ной крови и действующими лишь ради
удовлетворения своих предательских
личных политических амбиций.

К сожалению, и сегодня на Кавказе
льется кровь. Между нами, кавказцами,
происходят братоубийственные столк-
новения, что гневает Бога, так как это
является предательством Божией воли
и преступлением перед нашими наро-
дами. Лживые политики уверяют нас,
что причина этих войн – вражда на на-
циональной и религиозной почве. Но по-
верить данной лжи может только глу-
пец. Братоубийственной войне нет ни-
каких оправданий!

Сегодня, когда во всем мире ведутся
кровопролитные войны и конфликты, а
человеком создано оружие, позволяю-
щее уничтожить на Земле все живое,
созданное Богом, мы, священнослужи-
тели и миряне, вне зависимости от на-
циональности и вероисповедания, обра-
щаемся к вам с призывом: «Кавказцы,
давайте сделаем решительный шаг к
миру и согласию, станем живым приме-
ром того, что возможно добрососедс-
кое, мирное сосуществование на одной
земле людей различных наций и веро-
исповеданий».

Мы призываем деятелей всех поли-
тических партий и общественных орга-
низаций к началу живого диалога. Выра-
жаем надежду на то, что те, кому дорого
будущее своей Родины, всей душой под-
держат наше обращение и согласятся,
что необходим мирный диалог и дружба
между народами Кавказа. Силы же, ко-
торые самоустранятся от диалога и про-
цесса установления мира и согласия, тем
самым произведут самолюстрацию...».

Беседу вел
Мамиа АЛАШВИЛИ
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УЧЁНЫМ ВПЕРВЫЕ УДАЛОСЬ ВЫРАСТИТЬ
КВАДРАТНЫХ МИКРОБОВ

Группе австралийских учёных во гла-
ве с микробиологом Майком Дьялл-
Смитом из университета Мельбурна
удалось впервые вырастить в лабора-
торных условиях уникальные, подоб-
ные бактерии клетки прямоугольной
и квадратной формы.

Большинство бактериальных кле-
ток имеют либо сферическую форму,
либо похожи на прутик. Впрочем, клет-
ки с прямыми углами — не совсем
бактерии — это древняя, но только
недавно описанная группа форм жиз-
ни.

Их называют «квадратными бакте-
риями Уолсби» по имени человека, от-
крывшего их 25 лет назад.

Они — самый общий тип клеток, найденных в солёных озёрах, где они
часто объединяются друг с другом, чтобы сформировать двухмерную мо-
заику, которой придаёт озёрам характерную розовую окраску.

Дьялл-Смит рассказал, что микробы оказали серьёзное сопротивление
культивированию, поскольку они, являясь экстремофилами, «не любят»
агаровый гель, который обычно используется, чтобы вырастить бактерии в
лаборатории.

«Агар, кажется, ядовит для этих бактерий, поэтому нам пришлось выра-
щивать их в жидкости, которую было довольно трудно сделать», — объяс-
нил учёный.

По его словам, успешная изоляция и культивирование квадратных мик-
робов в лаборатории стали важным шагом в понимании их роли в экосис-
темах солёных озёр.

ОБЛЕГЧЕНИЕ БОЛИ ДОЛЖНО ВОЙТИ
В СПИСОК ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

11 октября 2004 года отмечается
первый Всемирный день против боли,
организованный Международной ас-
социацией исследования боли, Евро-
пейской федерацией глав отделений
IASP и Всемирной организацией здра-
воохранения.

Представители этих организаций
выступили с декларацией, предлага-
ющей включить облегчение страда-
ний людей от боли в список основных
прав человека.

Это большая проблема. Во всём
мире огромное число людей страда-
ет от боли, в том числе — пациенты,
больные раком и СПИДом.

Но далеко не все из них могут полу-
чить доступ к обезболивающим препаратам. Как из-за бедности тех или
иных стран, так и из-за различных законодательных ограничений, регули-
рующих обращение сильнодействующих лекарств, наркотиков.

Специалисты назвали хроническую боль одной из самых недооценивае-
мых проблем современного здравоохранения.

Решение этой проблемы лежит не только в медицинской, но и в полити-
ческой и экономической плоскостях, полагают в IASP.

РАДИОФИЦИРОВАННАЯ РУБАШКА
ВЫЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ К ПОСТРАДАВШЕМУ

Профессор Францис Тей из нацио-
нального университета Сингапура
изобрёл куртку (или рубашку), спаса-
ющую жизнь своему владельцу.

Во всяком случае, обладание этим
устройством повышает шанс на выжи-
вание при несчастных случаях.

Специальный сенсор, вшитый в
одежду, измеряет наклон корпуса и
скорость его изменения. В случае па-
дения человека куртка автоматичес-
ки соединяется через радиопередат-
чик стандарта bluetooth с сотовым те-
лефоном владельца, его КПК или но-
утбуком, оснащёнными GSM-модуля-
ми.

Система набирает заранее выбран-
ный номер доктора, службы спасения, родственников или друзей и подаёт
сигнал тревоги, либо посылает сообщение по электронной почте, наконец,
машина может послать SMS.

Таким образом, к человеку смогут прийти на помощь, даже если он упал
в малолюдном месте и потерял сознание при ударе.

Опытный образец одежды, зовущей на помощь, — лишь часть целого
комплекса разработок профессора в области «уличной» безопасности. В
частности он экспериментирует с надувными подушками для падающего
человека, а также собирается встроить в радиофицированный костюм кноп-
ку тревоги.

В США скончалась знаменитая
Бетти Хилл – женщина, которой бо-
лее 40 лет назад удалось пообщаться
с инопланетянами. История контак-
та с пришельцами настолько потряс-
ла американцев, что была положена
в основу бестселлера Джона Фалле-
ра под названием «Прерванная поез-
дка», также по ней был снят фильм.

Супруги Бетти и Барни Хилл в сен-
тябре 1961 г. возвращались на своей
машине из отпуска, проведенного в
Канаде. Внезапно они увидели на небе
два ярких светящихся шара, которые
двигались вслед за ними. Барни не-
сколько раз останавливался и рас-
сматривал объект в бинокль. Во вре-
мя одной из остановок, не обращая
внимания на просьбы Бетти вернуть-
ся, он пошел в сторону остановивше-
гося в воздухе объекта. А еще через
несколько секунд мужчина вдруг рез-
ко повернулся и испуганно бросился к
машине. Барни лихорадочно рванул
машину с места, и, когда она повора-
чивала, супруги потеряли объект из
вида, но вскоре услышали сзади ка-
кие-то тонкие прерывистые сигналы...

СКОНЧАЛАСЬ ЖЕНЩИНА, ПОБЫВАВШАЯ У ИНОПЛАНЕТЯН

Очнулись они только в Эшленде, в
56 км от того места, где, как им каза-
лось они только что находились. До-
мой они приехали на два часа позже,

чем должны были, а куда
девалось это время, так
и не поняли. Платье Бет-
ти было все рваное и в
пятнах, ботинки Барни
почти развалились.

К 1963 г. здоровье Бар-
ни резко ухудшилось, по
мнению врачей, из-за ка-
кого-то нервного шока.
Супругов было решено
обследовать под гипно-
зом. Как рассказал Бар-
ней, подойдя к объекту,
он увидел ряд светящих-
ся иллюминаторов, а в
них - силуэты людей. Это
его испугало, и он побе-
жал к машине. После по-
явления звукового сигна-
ла за их спиной супруги в
каком-то забытьи съеха-
ли с дороги и остановили
машину. Пришельцы по-

дошли и заставили супругов поднять-
ся на «корабль», где порознь провели
их «медицинский осмотр».

По рассказу Бетти, у нее осматри-

вали кожу тела, уши, нос, горло. Она
в это время лежала на медицинском
столе. Потом ей воткнули в живот
иглу. Она закричала от боли, но ос-
матривавший, или, как она его назва-
ла, «шеф», провел у нее перед лицом
ладонью, и боль прошла. Он объяс-
нил, что это был тест на беремен-
ность. В это время у Барни при ос-
мотре вынимали изо рта вставную
челюсть.

После этого в комнату, где находи-
лась Бетти вошел доктор, который
приказал ей открыть рот и попытал-
ся вынуть у нее изо рта зубы (они у
нее были настоящие). Когда у него это
не получилось, он выразил большое
удивление.

После осмотра Бетти поинтересо-
валась у «шефа», откуда он. На что
тот достал продолговатую «небесную»
карту, по которой были рассыпаны
точки, одни величиной с булавочную
головку, другие – с монету. Из боль-
шого круга расходилось множество
кривых линий. По словам, «шефа»,
толстые линии обозначали некие
«коммерческие» пути, остальные –

маршруты, по которым инопланетя-
не иногда куда-нибудь отправлялись.
Когда Бетти не смогла показать на
этой карте свое местонахождение,
«шеф» спрятал карту и сказал, что в
таком случае не сможет показать,
откуда он.

Спустя полтора месяца после на-
чала сеансов гипноза супругам раз-
решили прослушать то, что они наго-
ворили. Барни не мог поверить в то,
что услышал. Его здоровье продолжа-
ло ухудшаться и в 1969 г. он умер.

Ученые, которые пытались объяс-
нить этот случай, заявили, что суп-
руги не обманывали, тем более под
гипнозом - это невозможно. И дали
следующее заключение: у женщины
была очень сильная галлюцинация,
которая силой внушения бессозна-
тельно была передана ее супругу.

Бетти, на которой встреча с иноп-
ланетянами сказалась не так сильно,
как на Барни, дожила до 85 лет и ото-
шла в мир иной в минувшее воскре-
сенье в своем доме в Портсмуте (шт.
Нью-Гемпшир, США). В последнее
время она страдала раком легких.

В восточной культуре ходит множе-
ство мифов о даосских монахах. Ов-
ладев могучими волшебными сила-
ми, они могут летать по воздуху, ста-
новиться бессмертными и воскре-
шать покойников, превращать камень
в серебро, а воду в вино... в общем,
все, что только способна придумать
человеческая фантазия. Но, как ни

МОНАХ-ЧУДОТВОРЕЦ СВАРИЛ
СЕБЯ С ПЕЛЬМЕНЯМИ

странно, такие чудеса
встречаются не только в
древних легендах, но и в на-
шей жизни. Это убедитель-
но доказал малайзийский
монах Лим Бун Хва.

В эти дни в стране прохо-
дит фестиваль Девяти не-
бесных императоров - один
из самых популярных рели-
гиозных праздников. В честь
этого события Лим Бун Хва
устроил представление, по-
разившее свидетелей до
глубины души - а их было око-
ло тысячи. В огромный ко-
тел, установленный на кост-
ре, 56-летний монах поло-
жил пельмени и кукурузу, а
сверху уселся сам, приняв
позу лотоса. Помощник зак-
рыл крышку, и пошел про-
цесс приготовления пищи.

Когда через полчаса котел открыли
вновь, монах оказался совершенно не-
вредим - на его теле не было ни одного
ожога. В то же время кукуруза и пель-
мени сварились до полной готовнос-
ти. Некоторым очевидцам чуда даже
удалось их отведать. По словам пред-
ставителя храма Чжин Хуан Да Ти Чип
Ли, где постигает мудрость г-н Лим,

его поведение «показывает величие
даосских божеств, которые защища-
ют верующих от травм». Еще одно под-
тверждение этому продемонстриро-
вали десять послушников храма, про-
гулявшись босиком по битому стек-
лу.

Даосизм - религия древних китай-
цев. Его основатель полулегендарный
Лао-Цзы, жил в те же годы, что и Кон-
фуций (VI в до н.э.), но исповедовал
совсем другие взгляды на мир и чело-
века. Отвергая общество и государ-
ство, даосизм призывал верующих
жить отшельниками на лоне природы
и постигать великий Путь. По понят-
ным причинам это вероисповедание
никогда не было широко распростра-
нено - но зато оно вбирало в себя все
народные суеверия и шаманские об-
ряды. Сказки о чудотворцах-даосах по
сей день пользуются в Поднебесной
большой популярностью.

Что же до Малайзии, то эта страна
переняла не только даосизм, но и все
остальные мировые религии - буд-
дизм, индуизм, христианство и ислам
(кстати, последний здесь является
официальным вероисповеданием). И
весь этот «винегрет» сосуществует на
удивление мирно.

УТРО

ПЕРУАНЦЫ
ОТМЕЧАЮТ ДЕНЬ

ВЛАСТИТЕЛЯ ЧУДЕС
В столице Перу отмечают день

Властителя Чудес. 300 лет назад аф-
риканский раб, привезенный в Перу,
нарисовал на стене своей хижины
икону. Ее несколько раз пытались
стереть и уничтожить, но это не уда-
валось.

Во время страшного землетрясе-
ния хижина с иконой оказалась един-
ственным уцелевшим зданием на
много километров вокруг. С тех пор
жители Перу прозвали изображение
Властителем Чудес и ежегодно уст-
раивают крестный ход в честь ико-
ны.

ПЕЩЕРНЫЕ ЛЮДИ
РИСОВАЛИ

ЗВЕЗДНЫЕ КАРТЫ
Немецкие археологи Мюнхенско-

го университета обнаружили в зна-
менитых пещерах Ласко, располо-
женных в центральной Франции, до-
исторические рисунки звездного
неба. Возраст карт составляет 16500
лет.

Как сообщает профессор археоло-
гии Михаель Раппенглюк, среди мно-
жества разнообразных пещерных
фресок исследователи увидели нари-
сованные карты созвездия Треуголь-
ника и звездной группы Плеяды в со-
звездии Тельца.

Карта Треугольника представляет
собой рисунок быка, птицы и челове-
ка с головой птицы. Расположение глаз
трех существ соответствует располо-
жению звезд Вега, Денеб и Альтаир,
составляющих созвездие.

По мнению ученых, «звездные» ри-
сунки доказывают, что человек времен
палеолита был гораздо умнее, чем
считают многие. Возможно, в пеще-
рах находился доисторический плане-
тарий.

В ГАРЕМАХ ФАРАОНОВ КИПЕЛИ ОСОБЫЕ СТРАСТИ

Тайны египетских фараонов про-
должают будоражить людское вообра-
жение. Вроде бы, мы знаем о них дос-
таточно, ведь историю Древнего мира
изучают все школьники. При упоми-
нании фараонов на ум сразу прихо-

дят пирамиды, мумии,
сфинксы, странный древне-
египетский пантеон, не-
сколько имен – Рамсес, Ту-
танхамон, Нефертити...

Знаем мы обо всем этом
благодаря тому, что 200 лет
назад возникла наука, по-
священная Древнему Егип-
ту, – египтология, и над рас-
крытием тайн богов, пира-
мид и фараонов уже два
века трудятся многочислен-
ные ученые-египтологи. Вы-
дающиеся современные
специалисты в этой облас-
ти, французы Паскаль Вер-
нюс и Жан Йойот, не так
давно подготовили книгу,
которая способна значи-
тельно пополнить наши
представления о Древнем
Египте в целом и фараонах

в частности. Называется книга «Сло-
варь фараонов». Ее авторы в популяр-
ной манере рассказывают обо всем,
что в той или иной мере связано с
древнеегипетскими правителями –
государственном строе, абстрактных

категориях вроде жизни, смерти и
вечности, ритуалах, военном деле и,
конечно, женщинах.

Вернюс и Йойот пишут, что в целом
положение женщин в Египте было луч-
ше, чем в других древних странах – у
каждого мужчины могла быть только
одна жена, у супругов были практичес-
ки одинаковые права, женщины счита-
лись юридически свободными и на всех
рисунках и фресках изображались од-
ного роста с мужчинами. Так было во
всех семьях, кроме семьи фараона. У
правителей, помимо главной супруги –
«великой царицы», были еще второсте-
пенные жены и несколько официальных
любовниц. Фараоны (они же сверхлю-
ди, и им почти все можно) нередко же-
нились на своих сестрах и дочерях.

Женщины фараона жили в одном
гареме. Его обитательницы воспиты-
вали детей, ткали, красили ткани,
шили (часть продукции шла на прода-
жу и приносила приличную прибыль
царственной семье), а также пели,
танцевали и занимались музыкой.
Царских жен обслуживали многочис-
ленные слуги и служанки. А главное, в
этих гаремах не было ни одного евну-

ха – то ли у фараонов хватало сил на
всех женщин и они не боялись при-
сутствия в доме «нормальных» муж-
чин, то ли относились к возможным
интрижкам достаточно спокойно.

Впрочем, несмотря на возмож-
ность продуктивно трудиться и отды-
хать со вкусом, дамы все-таки скуча-
ли. От нечего делать они периодичес-
ки устраивали всякого рода заговоры,
обычно направленные против «вели-
кой царицы» или самого фараона.
Особенно отличилась на этом попри-
ще второстепенная супруга Рамсеса
II Тий, попытавшаяся свергнуть мужа
и посадить на его место своего сына.
У интриганки ничего не вышло, и за-
кончилось все достаточно печально
для Тий и ее сообщниц – фараон сна-
чала решил казнить всех заговорщиц,
но потом смилостивился и приказал
отрезать им носы. Кто знает, что для
женщины тяжелее – умереть красивой
или до конца дней быть уродиной... Но
некоторые женщины все же смогли из-
бежать наказания – им удалось со-
блазнить судей либо палачей и ос-
таться с носом. В хорошем смысле.

УТРО

На Гаити практика зомбирования
была завезена жрецами «вуду» и по-
томки черных рабов- выходцев из се-
годняшней Дагомеи. Состоит она из
двух звеньев: сначала убийства, а за-
тем возвращения к жизни.

1. Жертве, которую намерены пре-
вратить в «зомби», помещают в еду
яд, приготовленный из рыбы - двузуб
(диодон хистрикс). Эта рыба содержит
очень сильный нервно-паралитичес-
кий яд (тетродотоксин), превышаю-
щий степень воздействия цианисто-
го калия в 500 раз. У жертвы сразу же
прекращается дыхание, синеет повер-
хность тела, стекленеют глаза - насту-
пает клиническая смерть.

2. Через несколько дней умерше-
го от яда похищают с кладбища, что-
бы вернуть к жизни. Так он становит-
ся «зомби». Осознание своего «я»

возвращается к ним не полнос-
тью, или не возвращается вооб-
ще. Правда, такая потеря памяти
и осознания себя не всегда ока-
зывается необратимой. Судить об
этом позволяет несколько случа-
ев, связанных с зомби. Некая На-
тагетта Джозеф умерла в 1966
году, о чем ее родным была выда-
на справка из местного полицей-
ского управления. Она была похо-
ронена, а шесть лет спустя, одно-
сельчане встретили ее, блуждаю-
щую в окрестностях деревни, где
она когда-то жила. В другом слу-
чае умерла 30 летняя женщина, о
чем также была сделана запись в
магистрате. А через 3 года муж
встретил ее, в состоянии «зом-
би». Она работала на плантации в от-
даленной округе.

История с Клавдиусом Нарцис-
сом получила особую огласку. У него

была тяжелая тяжба с братьями по
поводу земельных участков. Вес-
ной 1962 года он неожиданно забо-
лел, и был помещен в больницу, где
вскоре скончался. Факт смерти
был констатирован двумя ведущи-
ми медиками. Оплаканный родны-
ми, он был похоронен. Когда же
сознание вернулось к нему, оказа-
лось, что он находится на какой-то
ферме, где он работал на полях от
зари до зари с доброй сотней та-
ких же, как он.

По наблюдениям исследователя,
проведшего на Гаити несколько лет,
для «зомби» заранее выбирают
наиболее сильных физически, что-
бы потом, вернув к жизни, исполь-
зовать их как рабов на плантациях

сахарного тростника.
Paranormal

ЗОМБИ ПО ИМЕНИ НАРЦИСС





 

Асанидзе избран
в Парламент Грузии

 Штангист Георгий Аса-
нидзе, завоевавший золо-
тую медаль на Олимпиаде
в Афинах, избран депута-
том Парламента Грузии на
дополнительных промежу-
точных выборах.

В беседе с журналиста-
ми 29-летний Асанидзе
заявил во вторник, что "как
депутат парламента наме-
рен максимально содей-
ствовать развитию
спорта, особенно в отда-
ленных регионах Грузии.

Пока я не решил окончательно, продолжу ли спортивную
карьеру или буду совмещать это с депутатской работой".

26 октября в Министер-
стве культуры и спорта со-
стоялся брифинг, который
провел заместитель мини-
стра Тамаз Тевзадзе.

Он подвел итоги "Деся-
той европейской конфе-
ренции министров ответ-
ственных за спорт", прохо-
дившей в Будапеште.

На конференции был
принят ряд полезных согла-
шений и резолюций. В час-
тности, резолюция об "Об-
щеевропейском спортив-
ном сотрудничестве 2004-
2005". Обсуждалась и такая
важная тема, как принципы
управления спортом.

На брифинге были отме-
чены заслуги грузинских
спортсменов на летней
олимпиаде в Афинах, гово-
рилось о планах и перспек-

Брифинг

Привлекать молодежь к спорту
тивах в отношении разви-
тия грузинского спорта, о
создании надлежащей за-
конодательной базы, бла-
годаря которой спорт будет
активнее развиваться. Та-
маз Тевзадзе отметил, что
правительство отныне бу-
дет уделять большее вни-
мание спорту, поскольку
нормальное развитие госу-
дарства не возможно без
соответствующего разви-
тия спорта.

- Мы должны стремиться
к евростандартам во всех
сферах жизнедеятельности
человека, в том числе и в
спорте. Политика государ-
ства должна быть направле-
на на привлечение молоде-
жи к спорту, - заявил заме-
ститель министра.

Гуга КАЗАРЯН

36-я Всемирная шахматная Олимпиада. Майорка (Испания)

11-й тур
Мужчины

Россия - США - 2,5:1,5
Украина - Куба - 3:1
Армения - Швейцария - 1,5:2,5
Азербайджан - Израиль - 1:3
Индия - Канада - 3,5 - 0,5

Положение лидеров после 11 туров
П В Н П О

1 Украина 11 8 3 0 32,0
2 Россия 11 9 0 2 29,5
3 Армения 11 7 2 2 29,0
4 Израиль 11 6 3 2 28,0
5 Индия 11 8 0 3 27,5
6 США 11 6 2 3 27,5

Женщины
Армения - Россия - 1:2
Венгрия - Китай - 1,5:1,5
Индия - Грузия - 0,5:2,5
Словакия - США - 1:2
Литва - Франция - 0,5:2,5
Монголия - Англия - 0:3

Положение лидеров после 11 туров
П В Н П О

1 Китай 11 9 1 1 26,0
2 Грузия 11 8 1 2 22,0
3 США 11 8 2 1 21,5
4 Венгрия 11 7 3 1 21,5
5 Франция 11 7 1 3 21,0
6 Англия 11 6 2 3 21,0
7 Россия 11 6 3 2 20,5

Финиш близок
Шахматы

Турнир в Санкт-Петербурге
Первый круг

Одиночный разряд
Михаил Южный (Россия, 4) -
Энди Рам (Израиль) - 6:2, 7:6 (7:3), 7:6 (7:4)

Парный разряд
Ираклий Лабадзе/Марат Сафин (Грузия/Россия) -
Марди Фиш/Грейдон Оливер (США) - 7:5, 6:4
Иво Карлович/Саргис Саргсян (Хорватия/Армения) -
Игорь Андреев/Николай Давыденко (Россия) - 3:2, отказ

Теннис

Чемпион мира в с су-
пертяжелом весе по
версии WBC Виталий
Кличко будет отстаи-
вать свой титул в по-
единке с британцем
Дэнни Уильямсом в
Лас-Вегасе. Бой, кото-
рый уже был назначен
на 11 декабря, пройдет
в казино Mandalay Bay,
сообщает "Рейтер".

Ранее промоутер
Уильямса Фрэнк Уоррен
говорил, что схватка со-
стоится в Нью-Йорке.

Бывший чемпион
Британии и Европы
Уильямс получил право
на бой с Кличко после
того, как он победил экс-
чемпиона Майка Тайсо-
на в июле.

Кличко выиграл ти-
тул чемпиона в апреле,
когда взял верх на юж-
ноафриканцем Корри
Сандерсом.

Бокс

Бой Кличко с Уильямсом
— в Лас-Вегасе

В жизни каждого спорт-
смена настает момент, когда
из-за серьезной травмы он
должен навсегда попрощать-
ся со спортом, прекратить
выступления. Но бывают му-
жественные атлеты, которые
наперекор всему борются с
травмами, побеждают недуг
и достигают больших успе-
хов. Достаточно вспомнить
чемпиона Европы и мира
штангиста Георгия Асанидзе,
который после нескольких
операций на левом плече
продолжал упорно трениро-
ваться и выиграл золотую
олимпийскую медаль в сто-
лице Греции.

Серьезную травму плеча
получил 23-летний руставс-
кий самбист, победитель
молодежных первенств Евро-
пы и мира Гиви Шубитидзе.

Год назад Гиви уехал в
США и на чемпионате мира

Наши соотечественники – за рубежом

НА ТАТАМИ И СЪЕМОЧНОЙ ПЛОЩАДКЕ...
2004 года в Кишиневе, он
выступал за команду США.
После чемпионата Гиви на
несколько дней приехал в
Тбилиси. Мы смогли побесе-
довать с талантливым бор-
цом. Вот что он рассказал:

- В моей семье очень лю-
бят борьбу, отец Вахтанг в
прошлом был неплохим дзю-
доистом. Именно он настоял,
чтобы я стал борцом...

Тренироваться в секции
по чидаоба я начал с малых
лет в Рустави у моих настав-
ников Джимшера Мумлад-
зе и Василия Чихрадзе.
Именно они помогли мне ос-
воить приемы борьбы сам-
бо, а потом и дзюдо. В 1998
году меня включили в сбор-
ную молодежную команду
Грузии. Спустя год я завое-
вал бронзовую медаль на
европейском молодежном
чемпионате, а в 2001 году -

завоевал золотую награду.
Осенью этого же года стал
чемпионом мира среди мо-
лодежи, после чего заслу-
женный тренер Грузии Олег
Иадзе ввел меня в первую
команду Грузии, где в весе
90 кг в Болгарии завоевал
бронзовую награду на пер-
венстве Европы. Потом
была Универсиада 2003
года в Греции, где мне вру-
чили золотую медаль. В те-
чение шести лет успешно
выступал за сборную Гру-
зии. - С сентября 2003 года
я живу в Лос-Анджелесе
(штат Калифорния). Там я
продолжал тренироваться
по самбо и дзюдо под руко-
водством своих новых на-
ставников – Джима Лобели
и Гокора Чивичяна. Был в
хорошей спортивной фор-
ме, но на одной из трениро-
вок получил серьезную

травму плеча. Казалось,
рухнули надежды высту-
пить на международных со-
ревнованиях 2004 года. Я
долго лечился у разных вра-
чей, чтобы избавиться от

острой боли. Мне пришел
на помощь армянский бо-
рец Роман Митичян, кото-
рый тоже лечился у извест-
ного врача по спортивной
медицине, доктора Семена
Гофмана. (Этот блестящий
травматолог помогал гру-
зинским спортсменам на
летних Олимпийских играх
1996 года в Атланте, его в
США называют врачом «Зо-
лотые руки»). «Врач-чудот-
ворец» внимательно осмот-
рел мое больное плечо.
После трехнедельного лече-
ния я чувствовал облегче-
ние, острая боль в плече
прекратилась и через неко-
торое время я вновь при-
ступил к тренировкам. Се-
мен Гофман совершил чудо,
вернул меня в строй и все-
лил надежду, что я вновь
буду бороться за высшие
награды. В апреле я снова

вышел на ковер и стал чем-
пионом штата Калифорния
по дзюдо в весе 90 кг.

На чемпионате мира в
Кишиневе в команде США
выступали пять борцов, но
четверо потерпели пораже-
ние в первых же схватках, я
же продолжал борьбу за
выход в финал. Здесь я ус-
тупил ветерану российской
сборной, пятикратному
чемпиону мира Владимиру
Лапавику и завоевал сереб-
ряную медаль.

За то время, что я живу в
США получил приглашения
из Голливуда и уже снялся в
двух фильмах -  сыграл роль
гангстера в художествен-
ном фильме «Американс-
кая линия», а в киноленте
«Короли» я исполнил роль
одного из воинов индейско-
го племени…».

Записал Шалва КИРИЯ

Коротко
 16 октября в Италии  завершился сезон шоссейных

велогонок, длившийся с середины марта.
В последнем 10-м раунде Кубка мира ( 98-м по счету «

Туре Ломбардии») победу оспаривали 160 велосипедистов.
Дистанцию в 246 км с 5 подъемами,  преодолели далеко не
все, 99 спортсменов сошли с дистанции. На второй поло-
вине гонки очень активно атаковал  3-й призер ТДФ  Иван
Бассо, но затем его догнал победитель Джиро Д. Кунего и
на последнем подъеме резким рывком ушел вперед и
финишировал первым, показав среднюю скорость на дис-
танции в 37 км\час. Это 13-я победа итальянца в сезоне
2004. Он стал 63-м  итальянским гонщиком  выигравшим
эту престижную гонку. А победить в один год и в « Джиро»
и в «Ломбардии» удавалось лишь немногим, таким звез-
дам, как Ф . Коппи, Д. Бартали, Л. Гуэрра, А.Бинда. После-
днюю такую двойную победу одержал 32 года назад Э.
Меркс, а рекордсменами по числу побед в « Ломбардии»
являются  Коппи \5 раз\ и Меркс \3 раза\.  Но в гонке шла не
только борьба за победу в этот день. Два участника – ли-
дер Кубка Д. Ребеллин и олимпийский чемпион П. Беттини
оспаривали общую победу в Кубке мира 2004 г. Плотно опе-
кая друг друга, они не уследили за Кунего и Бассо и фини-
шировали лишь в конце двадцатки. А по сумме очков в 10
раундах Кубок мира в 3-й раз подряд выйграл П. Беттини,
причем это был исторический Кубок, поскольку по нынеш-
ней формуле , введенной 10 лет назад,он проводился в
последний раз, т.к. с будущего года Кубок будет разыгры-
ваться по новой структуре, в связи с реорганизацией про-
фессионального велоспорта.

 Если в Европе официальный велосипедный сезон за-
кончен, то на других континентах он еще продолжается.

В японском г. Уцуномия проводится Кубок Японии, для
участия в котором прилетели П. Беттини и Д. Кунего. Ку-
него которого вся Италия называет « маленький принц»
был всречен японцами с большим энтузиазмом. Его на-
расхват требуют журналисты, так что организаторам при-
шлось составить лист ожидания для желающих взять ин-
тервью, причем некоторым журналистам пришлось ждать
очереди более 2 часов.

 После турнира «Кубок Кремля» большой традицион-
ный турнир проходил на цементном крытом корте в Цю-
рихе. В нем приняли участие как опытные теннисистки
Натали Доши, Венера \ Венус\ Вильямс, Мария Шарапова,
Елена Дементьева, так и дебютантки 15-летняя Анна Иова-
нович из Сербии и 14-летняя Метеа Башински, уроженка
Бударешта, живущая ныне в Швейцарии.

 З4 летний А. Агасси думавший в этом году покинуть
корты, выступал в турнире в Мадриде \где проиграл в по-
луфинале М. Сафину\, сказал журналистам, что закончит
этот сезон турниром «Мастерс» в США, после чего поду-
мает не продолжить ли ему еще один год.

 Мария Шарапова, после победы в Уимблдоне, стала
самой высокооплачиваемой теннисисткой в мире, опере-
див даже многих мужчин в том числе Агасси, Роддика и
первого номера в мире Роже Федерера. Только за учас-
тие в показательных турнирах в Сеуле и вТокио организа-
торы гарантировали ей по полмиллиона долларов. А в США
спортсменка, которой недавно исполнилось 17 лет, стала
звездой первой величины. Ее фото поместил на своей
обложке крупнейший в мире спортивный журнал « Спортс
Иллюстрйтед», такой чести не удастаивалась ни одна тен-
нисистка в мире.

 В опубликованном после окончания Кубка  мира ран-
кинге УЦИ список сильнейших возглавил 23-летний Д. Ку-
него. Это самый молодой  первый номер мирового вело-
спорта, после введения ранкинга в 1988 г.

 25-летний итальянский мотогонщик  Валентино Рос-
си, выиграв Большой  Приз Австралии , в гонках на мото-
циклах класса 500 куб/см, стал  в 6-ой раз чемпионом мира,
на этот раз выступая на  «Ямахе», сменив привычную ему
«Хонду». Хотя до конца чемпионата осталась еще одна гон-
ка - Большой Приз Испании в Барселоне - идущий на 2-м
месте испанец Сете Джиберно, отстает от итальянца на 30
очков и догнать его уже не может.

 После шумных побед Росси и Шумахера в спортив-
ном мире развернулась полемика, кто из них более вели-
кий гонщик. Газета «Экип» предложила своим читателям
голосовать за одного из них по Интернету.

 35-летний  немецкий автогонщик Майкл Шумахер, вы-
играв в городе Сузука Большой Приз Японии, добился ре-
корда, одержав за один сезон 13 побед  в гонках Ф-1 за
один сезон.

 Прокуратура Афин продолжает следствие по делу
греческих спринтеров Кентериса и Тану. Прокурор уже при-
шел к выводу, что эти спортсмены умышленно скрылись
от допинг–контроля, а их тренер Цекос придумал историю
о якобы пострадавших спортсменах при аварии на его
мотоцикле, в связи с чем прокурор города решил открыть
следствие по делу Цекоса за ложную информацию и за
ввоз в страну запрещенных мед. препаратов.

 Шеф спортивного отдела центральной афинской
ежедневной газеты  Филипос Спиригос, который первым
рассказал в прессе о деле Кентериса и Тану был ранен на
улице ножом двумя мотоциклистами в масках. Полиция
начала следствие.

 Олимпийский чемпион в марафоне Стефано Бальди-
ни  выиграл традиционный минимарафон в итальянском
городе Тренто, пробежав 10 км  за 31 мин 21 сек.

 Олимпийский чемпион по преодолению препятствий
ирландец Клан О“Коннор признал в интервью националь-
ному ТВ, что две его лошади, которыми занимался опыт-
ный ветеринар, были признаны допированными в Риме и
в Афинах, но при этом добавил : «В их крови был найден
успокаивающий препарат. Но если бы я решил допиро-
вать своих лошадей перед соревнованиями, то вряд ли
выбрал бы средство, вызывающее сонливость». При этом
ирландский чемпион отказался получить награду лучшего
спортсмена страны этого года.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна

Футбол

Нынешний президент
УЕФА Леннарт Юханссон в
2006 году не сможет переиз-
браться на свой пост из-за
возрастного барьера (70
лет) - шведу сейчас 74. В свя-
зи с этим начинают появ-
ляться слухи о возможных
преемниках.

Так, немецкое агентство
SID во вторник распростра-
нило слова официального
представителя УЕФА Уилья-
ма Гальярда о том, что канди-

Кубок английской лиги. 3-й круг
"Барнли" (Д1) - "Астон Вилла" - 3:1 (1:0)
"Крю" (Д1) - "Манчестер Юнайтед" - 0:3 (0:1)
"Донкастер" (Д2) - "Ноттингем Форест" (Д1)- 0:2 (0:1)
"Миллуолл" (Д1) - "Ливерпуль" - 0:3 (0:1)
"Портсмут" - "Лидс" (Д1)- 2:1 (2:1)
"Шеффилд Юнайтед" (Д1) - "Уотфорд" (Д1) - 0:0 по пен. 2:4.
 "Борнемут" (Д2)- "Кардифф Сити" (Д1) - 3:3 (1:1) по пен. 4:5

Кто придет на смену Юханссону?
датами в президенты УЕФА
будут немец Франц Беккенба-
уэр, француз Мишель Плати-
ни, англичанин Джеффри
Томпсон и голландец Матье
Шпренгерс.

Беккенбауэр уже успел
сказать, что для него было
бы большой честью стать
преемником Юханссона, но
сейчас он занят только од-
ним - подготовкой чемпиона-
та мира-2006 (он глава Орг-
комитета).

Нистелрой
дисквалифицирован

на три матча
За фол против защитни-

ка лондонского "Арсенала"
Эшли Коула в матче чемпи-
оната Англии форвард "МЮ"
Руд Ван Нистелрой дисква-
лифицирован на три матча.
Такое решение приняла Ас-
социация футбола Англии.

Как сообщается, фор-
вард согласился с решени-
ем Ассоциации и извинил-
ся перед защитником "кано-
ниров", но все же настоял на
том, что нарушение не было
умышленным.

Дисквалификация Ван
Нистелроя вступит в силу
либо с матча на Кубок
лиги, который пройдет в
четверг, либо с субботне-
го матча чемпионата про-
тив "Портсмута".

Кубок Испании.
1/32 финала

"Серседа" - "Депортиво" -0:2
"Кастельон" - "Осасуна" -

0:0 (по пен. - 2:4)
"Леганес" - "Реал" -            1:2

Накануне прошли три
встречи 1/32 финала Кубка
Испании по футболу. Мад-
ридский "Реал" в гостях взял
верх над своими соседями,
командой "Леганес" из третье-
го дивизиона - 2:1. Выход "ко-
ролевского клуба" во второй
раунд соревнований обеспе-
чил гол Майкла Оуэна, отли-
чившегося при участии Фер-
нандо Морьентеса, в активе
которого - также первый за-
битый мяч.

Английский форвард при-
носит победу "сливочным" в

Оуэн приносит победы «Реалу» на всех «фронтах»
третьем поединке подряд: на
прошлой неделе Оуэн открыл
счет своим голам за "Реал" в
Лиге чемпионов и националь-
ном первенстве, став авто-
ром единственных мячей в
матчах против киевского "Ди-
намо" и "Валенсии", соответ-
ственно.

Возвращается к былой
форме, похоже, и другой
подзабытый нападающий -
Диего Тристан из "Депорти-
во". Бывший объект "охоты"
со стороны ведущих клубов
Европы, чьи появления в со-

ставе галисийского клуба в
последние два года стали
эпизодическими, в минув-
шем туре принес своей ко-
манде ничью во встрече с
"Малагой" (1:1), а накануне
двумя забитыми мячами
обеспечил команде Хавьера
Ируреты спокойный выезд к
представителю четвертого
дивизиона, "Серседе".

Поддержала реноме при-
меры и третья команда из ис-
панской элиты, "Осасуна", одо-
левшая в серии пенальти "Ка-
стельон" - 4:2.

КОЛЛИНА СУДИТ СЕБЯ
Звезды мирового спорта

О СВОЕЙ
НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ
Очень часто на поле при-

нимаешь такие позы и дела-
ешь такие вещи, о которых ты
абсолютно не подозреваешь
и узнаешь о них, только когда
видишь себя по телевизору.
Во время стажировки арбит-
ров УЕФА очень часто вос-
производил (не в качестве
примера) запись некоторых
эпизодов матча между Чехи-
ей и Голландией из чемпио-
ната Европы 2000 г., который
я судил и в котором, мягко го-
воря, повел себя несправед-
ливо по отношению к чешско-
му игроку Ржепке. Каждый
раз, когда я смотрю этот
фильм, я спрашиваю: дей-
ствительно ли это я?!

О ФИНАЛЕ ВЕКА
«МЮ» — «БАВАРИЯ»
Я никогда не забуду пос-

ледних минут игры финала
Лиги чемпионов в Барсело-
не в 1999 г. Играли «Манчес-
тер Юнайтед» и «Бавария»
на стадионе «Ноу Камп». На
трибунах более 90 тысяч
зрителей, обстановка фан-
тастическая. В начале пер-
вого тайма Баслер из «Ба-
варии» забил гол, и со сче-
том 1:0 игра шла без осо-
бых проблем: немцы конт-
ролировали матч, а англи-
чанам не удавалось создать
голевую ситуацию. Соб-
ственно, больше атаковали
и были более опасными иг-
роки «Баварии». Они попа-
дали в штангу и переклади-
ну, заставляя вратаря
«Манчестер Юнайтед»
Шмейхеля совершать отча-
янные броски. Немецкие
болельщики, по сравнению
с английскими их было
меньше, уже ликовали,
предчувствуя победу.

За 10 секунд до конца
матча я показал запасному
арбитру, что решил доба-
вить три минуты. Они ста-
ли одними из самых драма-
тичных в истории футбола.

Примерно через 20 секунд
после передачи с левого
фланга Эффенберг отби-
вает мяч на угловой, и даже
Шмейхель бросился в
штрафную площадь «Бава-
рии» в отчаянной попытке
сравнять счет. Немецкий
защитник не сильно выби-
вает мяч из штрафной пло-
щади; мяч подхватывает
Гиггз, который точной пере-
дачей находит Шерингема,
и тот точно посылает мяч в
угол ворот — удар, неотра-
зимый для Кана.

Пока англичане ликуют, я
возвращаюсь в центр поля,
думая про себя: «…Этого
нам только и не хватало, те-
перь будет дополнительное
время… вот незадача!» В
самом деле, ничейный счет
для нас не самое лучшее;
пока матч шел отлично, ни-
каких сомнительных эпизо-
дов, никаких споров и кри-
тических замечаний, спра-
ведливый результат — и ни-
каких проблем для арбит-
ров. Если счет ничейный,
требуется дополнительное
время, начнутся препира-
тельства и споры, так как за

30 минут может произойти
какой-нибудь спорный эпи-
зод и я могу принять оши-
бочное решение, тогда все
хорошее, чего мы достигли,
пойдет насмарку. Но гол за-
бит. Необходимо продол-
жать; игра возобновляется,
и мячом почти сразу же ов-
ладевает игрок «Манчесте-
ра», и ударом с 50 метров
мяч посылается Сульшеру,
но у него мяч выбивает Куф-
фур, и снова на угловой.

Выполнить угловой удар
поручают Бекхэму, когда на
часах время второго тайма
47.45 и до конца матча оста-
ется всего 15 секунд. И анг-
личане после подачи углово-
го и удара головой Сульше-
ра забивают фантастичес-
кий победный мяч за не-
сколько секунд до конца.

Я уверен, что никто из
присутствующих в этот ве-
чер на стадионе не сможет
забыть рева английских бо-
лельщиков, чудовищного
рева, не забыть и лиц игро-
ков «Манчестера», обезу-
мевших от радости, ликую-
щих и бросающихся в объя-
тия. И наоборот, стеклян-

ных лиц с пустыми взгляда-
ми немецких игроков, не ве-
ривших, что можно за две
минуты упустить верную
победу. Многие из них пова-
лились на землю, как будто
из них выпустили всю энер-
гию, и физическую, и пси-
хическую.

Однако оставалось еще
десять секунд, и, как пел
Фредди Меркьюри, «шоу
должно быть продолжено».
Тогда я подошел к капитану
«Баварии» Эффенбергу и
похлопал его по груди, по-
том попытался поднять ры-
дающего Куффура и нако-
нец возобновил игру. Через
несколько секунд матч за-
кончился.

Мог ли кто подумать о
подобном эпилоге за не-
сколько минут до него? Но
таков футбол, способный
доставить радость, почти
тут же привести в отчаяние,
превратить нормальный
матч в финал века.

О СВОЕМ ТАЛИСМАНЕ
Единственный талисман,

который я особенно берегу,
это серебряная монета до-
стоинством в 1/2 доллара:
я пользуюсь ею при розыг-
рыше в центре поля. Конеч-
но, ничего страшного не
произойдет, но все же луч-
ше, когда она у меня.

Однажды на матче «Чезе-
на» – «Верона» в серии В
после розыгрыша мяча я от-
дал монету запасному судье,
помощнику из Флоренции.
Войдя в раздевалку, я попро-
сил судью вернуть мне мо-
нету, а он, роясь в карманах,
сказал: «Я не могу ее найти,
у меня ее нет». — «Как нет?»
– возразил я. «Ох, я ее поте-
рял», — был окончательный
ответ. Все, как ищейки, бро-
сились искать монету по
краю поля. Но ничего не на-
шли. Спустя неделю караби-
нер сил правопорядка на-
шел ее и через массажиста
вернул ее мне.
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Очень удачный день для
решения многих задач. Ус-
пех в делах и финансах,
гармония в общественной
деятельности и различно-
го рода контактах. Особую
выгоду приносят связи с
зарубежными и дальними
партнерами, а также обра-
зовательная, культурная и
издательская деятель -
ность.

Постарайтесь не вступать
в деловые контакты, откажи-
тесь от ответственных выс-
туплений, производствен-
ных совещаний, даже обыч-
ного обмена мнениями с со-
трудниками. Забудьте о по-
иске покровительства.

За счет личной привлека-
тельности и физического
обаяния сегодня вам многое
по плечу. Вы можете рассчи-
тывать на материальную по-
мощь, на идейную поддерж-
ку начальника, влиятельных
лиц и покровителей.

Хороший день для полу-
чения тайных сведений и зна-
ний, необычной информа-
ции, для решения накопив-
шихся проблем. День благо-
приятен для бизнеса, торгов-
ли, карьеры политиков и эко-
номистов.

Неожиданное поступле-

ние приятной или нужной ин-
формации. Не исключен вне-
запный поворот событий,
многое сегодня проходит не
так, как вы задумали. Завязы-
вание интересных связей,
необычных отношений.

Рассеянность, нервоз-
ность, мнительность, трудно-
сти в контактах делают этот
день неблагоприятным для
бизнеса. Отсутствие возмож-
ности высказать и тем более
внедрить свои идеи и точку
зрения, нет взаимопонимания
с коллегами и партнерами.

Осложнение отношений с
окружающими, особенно на-
чальством и влиятельными
людьми. Отложите посеще-
ние официальных инстанций,
а  также деловое общение,
встречи могут просто не со-
стояться.

Бремя забот, финансо-
вые, хозяйственные и иму-
щественные проблемы, эмо-
циональная депрессия. Труд-
ности в отношениях с на-
чальством, влиятельными
людьми и официальными
инстанциями. Возможен фи-
нансовый спад, убытки, полу-
чение прибыли задержива-
ется.

Активизируется творчес-
кое воображение и подсозна-
тельные процессы. Лучше от-
ложить подписание соглаше-
ний и важных документов,
принятие ответственных ре-
шений и выступления, так как
от вас может быть скрыта су-
щественная информация,
факты.

Необычное творческое

вдохновение. Неожиданные
знакомства, новые перспек-
тивные связи. Возможно пе-
рерастание деловых отно-
шений в романтические.
Приятный эмоциональный
настрой, некоторая возбуж-
денность.

Вдохновение в делах. Ин-
туиция может подсказать
выход из трудной ситуации.
Участие в делах коллектива,
контакты с друзьями. Не ис-
ключены необычные, волну-
ющие ситуации.

Излишний оптимизм,
рассеянность, нереальные
планы, отсутствие перспек-
тив. Вы склонны переоцени-
вать свои возможности, по-
этому отложите принятие
важных решений и подписа-
ние ответственных доку-
ментов.

Международная
телефонная компа-
ния  «GoodWillCom»-
(8-14) - это  надеж-
ный телекоммуника-
ционный мост со
всем миром! (8-14)
предлагает быструю

и качественную связь с  Россией и США  - 1 минута - -
0.50 лари. Для корпоративных потребителей предус-
мотрены  скидки, которые значительно сэкономят
ваши расходы.

Вниманию российских бизнесменов и компаний,
работающих в Грузии: «GoodWillCom» (8-14) вводит
н о в ш е с т в о  - предоставляет номера , подклю-
ченные к московской городской телефонной сети!

«GWC»(8-14) - комфорт в мировом телефон-
ном пространстве!

Адрес: Тбилиси, проспект Важа Пшавела,41.
Тел: 44-13-07, 31-12-78. E-MAIL: gwca @ gwc.ge

Шью занавесы-шторы по каталогу.
Контактный телефон: 27-05-94.

Света

Выставка Ме ди цина

Перед наступлением гриппа
Грипп - наиболее акту-

альная проблема здраво-
охранения. До 70 процен-
тов всей инфекционной
заболеваемости прихо-
дится на него. Это острая
вирусная инфекция, кото-
рая вызывается тремя са-
мостоятельными вируса-
ми – А, В, С, которые ха-
рактеризуются постоян-
ной изменчивостью анти-
генов.

Носителем вируса явля-
ется больной человек, кото-
рый опасен, начиная с кон-
ца инкубационного и весь
лихорадочный периоды.
После пяти–семи дней бо-
лезни концентрация вируса
в выдыхаемом воздухе рез-
ко снижается, больной ста-
новится практически не
опасен для окружающих.

Передача инфекции осу-
ществляется воздушно-ка-
пельным путем.

Восприимчивость к
гриппу очень велика. Пос-
ле перенесенной болезни
формируется стойкий
типо- и штаммоспецифи-
ческий иммунитет. Повтор-
ные заболевания обуслов-
лены заражением новым
серовариантом вируса
гриппа.

Инкубационный период
при гриппе длится от не-
скольких часов до трех-четы-
рех суток. Заболевание на-
чинается остро, порой вне-
запно, с повышения темпе-
ратуры до 39-40 градусов,
отмечаются озноб, головок-
ружение, общая слабость,
разбитость, мышечные и
суставные боли. В тяжелых
случаях у больных бывают
кровотечения из носа, судо-
роги, кратковременная поте-
ря сознания, менингитные
симптомы и др.

Длительность болезни –
семь-десять дней. После
перенесенного гриппа в те-
чение двух-трех недель мо-
гут сохраняться явления
послеинфекционной асте-
нии: утомляемость, сла-
бость, головная боль, раз-
дражительность, бессонни-
ца и другие.

Грипп опасен ос-
ложнениями, они
могут возникать в
любые сроки от нача-
ла болезни. Часто ос-
ложнения возникают
при наслоении на
гриппозную инфек-
цию бактериальной
флоры.

Особенно тяжело,
длительно и волно-
образно протекает
осложнение у детей
раннего возраста и у
пожилых людей.

Для профилакти-
ки гриппа большое
значение имеют
ранняя диагностика
и изоляция больно-
го сроком до семи
дней. В домашних
условиях изоляция
осуществляется в
отдельной комнате. Поме-
щение следует регулярно
проветривать, предметы
обихода, а также полы про-
тирать дезинфецирующи-
ми средствами. Общение
с больным по возможности
ограничивается.

Надо отметить, что неспе-
цифический метод профи-

лактики малоэффективен.
Решающее значение имеет
вакцинопрофилактика.

Накопленный опыт позво-
ляет сказать: «Вакцинопро-
филактике гриппа альтер-
нативы нет».

Нана СИБАШВИЛИ
Врач «Центра здоровья»

ИНДОНЕЗИЯ ГЛАЗАМИ ГРУЗИНА
Фоторепортер Гога Чана-

дири - ищущий и неутоми-
мый в поиске, как и положе-
но человеку его профессии.
Но и обладает еще одним
качеством: он художник. И
умеет разглядеть в  предме-
те изображения не только
факт общественно-полити-
ческий или исторический,
но и эстетический. Его не-
давняя выставка как раз и
выявила две стороны его
дара. Она называлась «Ин-
донезия после теракта».

12 октября 2002 года, два
года назад, в туристическом
городе Куташе, расположен-
ном на индонезийском ост-
рове Бали, в одном из ноч-

ных клубов был совершен
террористический акт. В
результате трагедии погиб-
ли 202 туриста из 26 стран.
Теракт был направлен про-
тив граждан тех государств,
руководители которых боро-
лись против террористичес-
ких организаций и поддер-
живали начало военных дей-

ствий в Афганистане и Ира-
ке... Через два года, 12 октяб-
ря, власти Индонезии поста-
вили на месте трагедии ме-
мориал, на котором значат-
ся имена всех погибших.

Фотовыставка Гоги Чанади-
ри посвящена именно жерт-
вам этой трагедии. Открыл ее
руководитель Службы культу-
ры и спорта Тбилисской мэ-
рии Давид Окиташвили. Он
рассказал собравшимся о
том, что готовится необычная
выставка, посвященная «ре-
волюции роз».

- Всем известно, что Гога
Чанадири был в эпицентре
этих событий и у него со-
брался интересный фото-

материал, - сказал Окиташ-
вили. - Наша служба реши-
ла финансировать выстав-
ку, чтобы эти уникальные
фотоработы увидели свет.

- Это первая выставка,
которую организовала орга-
низация «Фотосамкаро» -
ProFotoCentre. Нам очень
понравилась тематика этих

работ Гоги. Представленная
экспозиция поражает мно-
гоцветием и открывает го-
ризонты. В ней проявляет-
ся характер Гоги - он чело-
век непоседливый, ищущий
что-то новое, неизведанное,
непознанное. Это нас в его
снимках и привлекает, -
сказал руководитель
ProFotoCentre Михаил Чохо-
нелидзе.

Как родилась идея этой
выставки?

- Прогуливаясь по  Кута-
шу, вспомнил, что здесь,
буквально в двух километ-
рах от пляжа, погибли люди.
Эта мысль буквально обо-
жгла меня, - рассказывает
Гога. - Несмотря на траге-
дию, народ Индонезии не
опустил руки. Cтрана живет
обычной жизнью. На Яве
идет активная торговля. На
Суматре занимаются раз-
ведением крокодилов. На
Бали сохраняют верность
традициям кремации. Сол-
нце над этой удивительной
страной всходит и заходит.
Как это было и будет. Народ

живет трудно, но он, как все-
гда, весел и улыбчив. Раду-
ется жизни. Играет свадь-
бы... Террористы были аре-
стованы, индонезийцы осу-
дили теракт и мусульманс-
кий экстремизм. Но в памя-
ти осталось тяжелое воспо-
минание. В Бали сократи-
лось число туристов.
Cуществует известный
страх...

Гога Чанадири не любит,
когда его называют фото-
графом или фотомасте-
ром. Он - фоторепортер.
Хотя не отрицает художе-
ственную значимость мно-
гих своих работ.

Выставка Гоги Чанадири
- это признание в любви к
народу Индонезии. Перед
нами раскрывается экзоти-
ческий мир архипелага.
Прежде всего это обычные
люди: среди снимков мно-
го фотопортретов индоне-
зийцев. Мы видим рисовые
плантации, религиозно-
культовые памятники, буд-
дийские и индуистские
храмы, города Денпасар,

Джогиакарту, индонезийс-
кие села.

Мы словно путешеству-
ем вместе с автором фото-
графий, знакомимся с жи-
телями фантастической
страны, ее пейзажами, не-
повторимым колоритом.
Влюбляемся в Индонезию -
этот рай на земле. Правда,
события двухлетней давно-
сти доказали, что рай - по-
нятие хрупкое, зыбкое. Он в
любую минуту может быть
разрушен по чьей-то злой
воле...

Вскоре неутомимый Гога
Чанадири представит на суд
зрителей еще одну экспози-
цию - египетскую.

На открытии выставки
Гога отблагодарил тех, кто
помог ему в ее организа-
ции. Это - Николай Свентиц-
кий, Манана Картозия, Ми-
хаил Чохонелидзе, Давид
Окиташвили, Давид Ша-
вишвили, Лика Мамацаш-
вили, Леван Херхеулидзе и
многие другие.

Инна БЕЗИРГАНОВА


